
Еще полтора десятка лет назад 
крупные производственные 
территории столицы стояли 
в запустении. Ряд промзон 
оказался доступен только 
арендаторам: склады, офисы, 
мелкие производства и гара-
жи ютились бок о бок с разру-
шающимися строениями на-
чала прошлого столетия. Сей-
час Москва обновляет такие 
промзоны, давая им вторую 
жизнь. Сергей Кузнецов при-
вел примеры на Ленинград-
ском шоссе: от Белорусского 
вокзала и далее, вдоль маги-
страли, расположились дело-
вые и жилые кварталы, куль-
турные, спортивные и соци-
альные объекты, столь востре-
бованные горожанами и при-
влекательные для инвесторов. 
Исключением не стал и Пре-
сненский Вал. Правда, до не-
давнего времени девелоперы 
не решались браться за терри-
торию электромашинострои-
тельного завода. Но интерна-
циональная команда специа-
листов из шести архитектур-
ных бюро предложила свои 
решения для создания нового 
городского квартала в нынеш-
нем центре мегаполиса.
— Пресня — очень интерес-
ный район, в котором присут-
ствует яркий микс старых про-
мышленных корпусов, строе-
ний 50–60-х годов прошлого 
века, — отметил Сергей Кузне-
цов. — Эта территория только 
начинает оформляться как 
полноценная часть города, 
а новый проект станет квин-
тэссенцией нескольких эпох. 

Молодая девелоперская ком-
пания уже привела в порядок 
заводские корпуса с более чем 
вековой историей. В одном из 
них, к примеру, особое внима-

ние уделили очистке от ржав-
чины и сохранению шести-
угольной чугунной плитки.  
— Всего же до наших дней до-
жили четыре здания вагоно-

ремонтного завода и мастер-
ских из красного кирпича, — 
сообщил руководитель деве-
лоперской компании Илья 
Чепрасов. — Их отреставри-

руют и интегриру-
ют в обществен-
ные городские 
пространства. 
В облагороженных 
старинных здани-
ях вскоре появятся 
детский центр, ки-
нотеатр, гастроно-
мический центр 
и шопинг-аллея 
российских дизай-
неров. Таким обра-
зом, некогда недо-
ступная для горо-

жан и заброшенная террито-
рия не только получит 
мощный импульс для своего 
развития, но и обретет вторую 
жизнь.  

В столичном Стройкомплексе 
сообщили, что всего в этом го-
ду в границах бывших пром-
зон ожидается ввод 3,8 мил-
лиона квадратных метров не-
движимости. Около полови-
ны уже сдано. Новое жилье, 
соцобъекты и коммерческие 
объекты появились в бывших 
промзонах на севере, юге, 
юго-востоке, юго-западе и се-
веро-западе Москвы. Глава 
Департамента градполитики 
Сергей Левкин отметил, что 
большинство объектов по-
строены за счет инвесторов.
— Застройщики также обе-
спечивают новые жилые 
кварталы объектами здраво-
охранения, детсадами и шко-
лами, — сказал он и добавил, 
что преображение промзон 
только набирает обороты.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера главный 
архитектор сто-
лицы Сергей 
Кузнецов и гла-
вы ведущих кон-
цептуальных 
бюро страны 
презентовали 
будущий новый 
городской квар-
тал на Преснен-
ском Валу. 

Идет уверенное 
развитие экономики
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) выступил 
на заседании президиума 
правительственной комис-
сии по повышению устойчи-
вости российской экономики 
в условиях санкций. 

В ходе заседания президиума 
правительственной комиссии 
глава города отме-
тил, что экономи-
ка России в услови-
ях санкций разви-
вается стабильно.
— Никакого об-
вала не произо-
шло, — подчерк-
нул он. 
По его мнению, 
санкционная война, которая 
по всем фронтам была развя-
зана против страны, не приве-
ла к резкому падению эконо-
мики и напряжению в соци-
ально-экономической сфере. 
Сергей Собянин призвал фор-
мировать стратегические за-
дачи, направленные на укре-
пление конкурентоспособ-
ности экономики России, 
в частности, развивать сферы 
автомобилестроения и ИТ, 
а также заявил о необходимо-
сти продолжать оказывать от-
раслевую и точечную под-
держку.

Кроме того, вчера Сергей Со-
бянин встретился с участни-
ками сообщества «Город 
и тренды развития городских 
пространств» Всероссийского 
молодежного форума «Терри-
тория смыслов» платформы 
«Росмолодежь.События», где 
сообщил, что сегодня школы 
Москвы входят в пятерку луч-

ших в мире. По его 
словам, опережа-
ют столичные шко-
лы только образо-
вательные учреж-
дения Шанхая, 
Сингапура, Гон-
конга. Отвечая на 
вопросы участни-
ков мероприятия, 

мэр отметил, что сейчас про-
изводительность труда в Мо-
скве от двух до пяти раз выше, 
чем в других регионах стра-
ны, и не исключил возможно-
сти начала производства 
в столице электромобилей. 
— Будем стимулировать раз-
витие электромобилей. Да, 
они сегодня более сложные, 
дорогие в эксплуатации. Но 
это будущее, — заявил мэр.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Центр города временно перекроют для транспорта
В связи с проведением 
9 июля мусульманского 
праздника Курбан-байрам, 
а также из-за намеченного 
на 9–10 июля Московского 
ночного велофестиваля бу-
дут перекрыты для транс-
порта некоторые централь-
ные улицы. 

По данным пресс-службы сто-
личного Департамента транс-
порта и развития дорожно-
транспортной инфраструкту-
ры, в связи с проведением 
мусуль манского праздника 
Курбан-байрам ночью и утром 
9 июля будет ограничено дви-
жение в районе улиц Большая 
Татарская, Дурова и Минская. 
С 4 утра до 11:00 будут пере-
крыты следующие участки: 
улица Большая Татарская (от 
Большого Овчинниковского 
переулка до Большого Татар-
ского переулка); переулки 
Старый Толмачевский, Ма-
лый Татарский и Климентов-
ский (1). 

С полуночи и до 11 часов утра 
перекрытия введут на участ-
ках улицы Дурова (от про-
спекта Мира до Олимпийско-
го проспекта); улицы Щепки-
на (от улицы Самарская до 
Садового кольца); улицы Ме-
щанская (от Садового кольца 
до улицы Дурова); улицы Ги-
ляровского (от Капельского 
переулка до Садового коль-
ца); Капельский переулок (от 

проспекта Мира до улицы Ги-
ляровского) и Выползов пере-
улок — от улицы Дурова до 
дома № 10 по Выползовому 
переулку (2). 
Кроме того, с 6 до 8 утра пере-
кроют участок улицы Мин-
ская — от улицы Мосфиль-
мовская до Кутузовского про-
спекта (3).
В выходные, 9 и 10 июля, из-за 
проведения Московского ноч-

ного велофестиваля также бу-
дет ограничено движение 
транспорта в центре города. 
9 июля с 18:30 до окончания 
велофестиваля будет пере-
крыто движение на улицах 
Самотечная и Дурова, а также 
на Суворовской площади.
9 июля с 20 часов и до оконча-
ния велофестиваля перекро-
ют движение на Цветном, Пе-
тровском, Тверском бульва-

рах, на улицах Тверская, Бар-
рикадная, Москворецкая, 
1905 года, Красная Пресня, 
Болотная, на Краснопреснен-
ской, Ростовской, Саввин-
ской, Новодевичьей, Лужнец-
кой, Болотной, Фрунзенской, 
Пречистенской, Кремлевской 
набережных, на Большом Мо-
скворецком мосту. 
АРМЕН МУРАДЯН
a.muradyan@vm.ru 

На Воробьевых горах восстановят эскалаторную галерею, которую не использовали 
с середины 1980-х годов. Согласно проекту облик нового здания будет приближен 
к оригиналу, а кроме эскалаторов на галерее появятся еще и смотровые площадки.
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Вторая жизнь мастерских
На месте бывших производственных территорий столицы создаются 
современные общественно-деловые и культурные пространства

знай наших

Столичные школьники завоевали 
16 медалей на Европейской 
географической олимпиаде. 
Секрет чемпионов ➔ СТР. 3

экономика

Поле экспериментов. В условиях 
санкций российские фермеры 
продолжают развиваться, серьезно 
перестраивая работу ➔ СТР. 6

среда обитания

Снимок с обезьянкой. Для уличных 
фотографов животные — это всего 
лишь средство заработка. 
Чем грозят такие фотосессии ➔ СТР. 7

ВЛАДИМИР ЕФИМОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ 
ПОЛИТИКИ И ИМУЩЕСТВЕННО
ЗЕМЕЛЬНЫХ ОТНОШЕНИЙ

В этом году город одобрил 
проекты комплексного разви-
тия 46 заброшенных террито-
рий. Всего на сегодняшний 
момент в проработке у города 
находится около 150 проектов 
комплексного развития тер-
риторий. По семи уже заклю-
чены договоры и определены 
инвесторы. Они вложат в ре-
девелопмент неэффективно 
используемых территорий бо-
лее 300 миллиардов рублей. 
Жилье и современные произ-
водства появятся в Алтуфьев-
ском, Нижегородском, Рязан-
ском, Можайском и других 
районах города.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Бывшие заводские 
корпуса почти 
вековой давности 
уже привели 
в порядок 

Вчера 12:02 Главный архитектор Москвы Сергей Кузнецов осмотрел территорию будущего городского квартала на Пресненском Валу. Старинные здания рубежа 
XIX–XX веков девелопер сохранит, переформатировав их под магазины и центры отдыха Молодежь должна 

знать свои корни
Каждый год Госфильмофонд оцифро-
вывает около пяти тысяч киноматери-
алов. Если переводить это в полноме-
тражные картины, получится почти 
2300 фильмов. Схожих цифр я больше 
нигде не наблюдал. 
На сегодняшний день, если посмо-
треть цели национального проекта 
«Культура», можно увидеть, что он 
предполагает до 2024 года оцифро-
вать 22 500 фильмовых материалов. 

Мы идем четко по плану, и установленный объем работы 
будет выполнен.
У нашего учреждения есть несколько направлений раз-
вития. Например, совместно с Министерством культуры 
России на базе Госфильмофонда в прошлом году органи-
зовали крупнейший комплекс цифровой реставрации, не 
имеющий аналогов по масштабу. 
И второе направление, которое мы ак-
тивно развиваем, — это взаимодей-
ствие с молодым поколением. К сожа-
лению, они мало знакомы со своим 
наследием. И я даже не говорю про 
широкую аудиторию. Речь идет и о бу-
дущих профессиональных кинемато-
графистах. Это необходимо менять.
В этом году, начиная с лета, у нас на-
чались пробные проекты по поиску 
взаимодействия со студентами и мо-
лодыми профессионалами. Мы пыта-
емся привлечь их к работе на площад-
ках Госфильмофонда, к деятельности 
в архивах и взаимодействию с заслу-
женными мэтрами киноиндустрии. Все это входит в рам-
ки проектов, нацеленных на обучение и нахождение мо-
лодых кадров.
Буквально на днях у нас началась практика. До 3 августа 
к нам приехали студенты из Санкт-Петербургского госу-
дарственного института кино и телевидения. Наш фонд 
в большинстве своем держится на коллективе, поэтому 
его тоже надо омолаживать и ознакамливать с его глубо-
кой и насыщенной историей. 
Для этого у нас есть две прекрасные площадки — каждая 
из них привлекательна и уникальна, — где мы показыва-
ем как современное, так и архивное кино.
Если еще немного говорить про показы кино, мы органи-
зовали кинопрограмму «Секретный сеанс». Он пройдет 
на нескольких площадках, в том числе в кинотеатре «Ил-
люзион». Мы собираемся показать 30 июля и 20 августа 
архивное кино. Необычность состоит в том, что мы не бу-
дем объявлять зрителям, какую именно редкую кино-
пленку планируем показывать. Москвичи не будут знать 
о картине вплоть до начала мероприятия. Это лишь один 
из способов, которым мы хотим рассказать о коллекциях 
кино Госфильмофонда, чтобы все больше людей узнавали 
о редких материалах, хранящихся в архивах. Ведь боль-
шая их часть — единственные в своем роде.

Вчера генеральный директор Госфильмофонда 
Роман Чистяков рассказал о стратегии развития 
киноархива и о том, насколько важно работать 
с молодыми кадрами.

первый 
микрофон

РОМАН 
ЧИСТЯКОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ 
ДИРЕКТОР ГОС
ФИЛЬМОФОНДА 
РОССИИ 

ДРУГИЕ МЕРОПРИЯТИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 2

В текущем году на тер-
риториях бывших пром-
зон инвесторы введут 
около 15 социальных 
объектов. Так, в Южном 
Бутове уже готова школа 
на 625 мест, а на терри-
тории «Октябрьского по-
ля» общеобразователь-
ное учреждение после 
завершения строитель-
ства примет 800 учени-
ков. Всего с начала года 
на территориях бывших 
промзон введено 
43 объекта общей пло-
щадью 1,8миллиона
квадратных метров. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Где родился, 
там и пригодился
Украинские войска про-
должают обстреливать 
жилые кварталы Донец-
кой Народной Республики. 
Корреспондент «ВМ» по-
общалась с председателем 
Общественной палаты 
ДНР Александром Коф-
маном (на фото) и узнала, какой жители 
видят освобожденную республику, как по-
влияет вынужденная милитаризация на бу-
дущую мирную жизнь и кто будет помогать 
дончанам восстанавливать разрушенные 
дома и инфраструктуру, если часть населе-

ния, спасаясь от бомбежек, 
уехала в Россию.➔ СТР. 5

Ежедневный деловой выпуск
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Снабжение 
водой ведется 
бесперебойно  
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр 
Бирюков рассказал об обе-
спечении питьевой водой 
горожан. 

Все водохранилища столицы 
наполнены в достаточном 
объеме для обеспечения бес-
перебойного водоснабжения 
города в жаркую погоду. А соз-
данных резервов хватит для 
обеспечения стабильного во-
доснабжения города вне зави-
симости от погодных условий. 
— Аномальная летняя жара не 
является препятствием для 
бесперебойного обеспечения 
жителей Москвы чистой пи-
тьевой водой, — заявил Петр 
Бирюков.
По его словам, погода не вы-
звала резкого увеличения во-
допотребления в столице.
Также Петр Бирюков вчера 
объявил о старте работ по 
очистке и углублению дна ак-
ваторий на пассажирских 
причалах Москвы-реки. 
— До завершения навигации 
планируем углубить дно трех 
причалов и очистить еще 17. 
Для бесперебойной работы 
судоходства мероприятия 
проводятся по будням в утрен-
ние часы, — отметил замести-
тель мэра. 
Водолазы заранее обследова-
ли дно водоема. Сегодня рабо-
ты ведутся с баржи, оборудо-
ванной краном для подъема 
крупного бытового мусора. 
Его вывозят и утилизируют. 
Донный грунт высушивают 
и отвозят на специальный по-
лигон. Также в арсенале го-
родских служб есть судно, ос-
нащенное ковшом для подъе-
ма ила. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин вчера 
подписал постановление, 
согласно которому безы-
мянной территории, рас-
положенной в районе Ар-
бат вдоль Смоленской на-
бережной между Проточ-
ным переулком и съездом 
на улицу Новый Арбат, 
вблизи здания посоль-
ства Великобритании, 
присвоено название. 
Теперь это площадь 
Луганской Народной 
Республики.

кстати

Итоги работы столичного 
Транспортного комплекса за 
первое полугодие 2022 года 
впечатляют. По словам главы 
города, основной тренд — 
рост популярности обще-
ственного транспорта. И это 
в первую очередь говорит 
о том, что город живет актив-
ной жизнью. 
— По сравнению с первыми 
месяцами прошлого года чис-
ло поездок в рабочие дни вы-
росла на 6 процентов, — отме-
тил Сергей Собянин.

Главные итоги
Больше всего пассажиропо-
ток увеличился на новых стан-
циях Большой кольцевой ли-
нии и в Новой Москве.
— С начала года мы открыли 
три новых и реконструиро-
ванных вокзала Московских 
центральных диаметров — 
Печатники D2, Минская 
и Толстопальцево на будущем 
D4, — рассказал он.
Кроме того, после рекон-
струкции открылась станция 
метро «Рижская» и вестибюль 
«Новослободской». 
— Провели реставрацию 
и установили четыре новых 

российских эскалатора вме-
сто трех устаревших, — отме-
тил Сергей Собянин. — 
А в апреле после ремонта от-
крыли подземный переход от 
Ленинградского вокзала 
к станции метро «Комсомоль-
ская», которым пользуются 
ежедневно 30 тысяч человек.
Также в июне завершилось 
строительство железнодо-
рожной линии до северного 
терминального комплекса 
аэропорта Шереметьево и от-
крыли новый терминал для 
поездов «Аэроэкспресса». 
— Теперь пассажиры могут до-
бираться из Москвы до терми-
налов В и С без пересадок, — 
подчеркнул глава города. 

Заработала в июне и оплата 
через Систему быстрых плате-
жей. Она доступна почти 
в 80 кассах всех открытых 
станций Большой кольцевой 
линии и приложении «Пар-
ковки России».
Июль только начался, но 
и в этом месяце произошло 
важное событие — заработал 
первый в России и крупней-
ший в Европе электробусный 
парк «Красная Пахра» на тер-
ритории Новой Москвы.
— Кроме того, мы продолжа-
ем расширять пассажирские 
сервисы и поддерживать оте-
чественные компании в сфере 
транспорта, — добавил мэр 
столицы.

Украшение города
Московские улицы и парки 
в этом году украсят 55 милли-
онов цветов. В этом, по сло-
вам Сергея Собянина, главная 
заслуга работников комму-
нальных служб.
— Возможно, цветы — самое 
простое, но в то же время са-
мое лучшее средство украсить 
город и подарить хорошее на-
строение москвичам. Поэто-
му я всегда просил своих кол-
лег уделять этой работе мак-
симум внимания, — отметил 
он в личном блоге. 
Благодаря пристальному вни-
манию мэра к этому вопросу 
количество цветников в Мо-
скве по сравнению с середи-

ной нулевых годов было уве-
личено вдвое — с 5,5 до 12 ты-
сяч. А общая площадь цветоч-
ных композиций достигла 
88 гектаров.
— Мы стараемся, чтобы каж-
дый из 12 тысяч цветников 
был настоящим произведени-
ем ландшафтного искусства: 
с красивым запоминающимся 
рисунком и плотным, неувя-
дающим все лето цветочным 
ковром. И самое главное — 
цветочные клумбы в жилых 
районах должны быть ничуть 
не хуже, а порой даже лучше 
цветников на центральных 
площадях, — добавил он.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Расширяем 
транспортную доступность 
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
Собянин на засе-
дании президиу-
ма столичного 
правительства 
подвел итоги 
развития транс-
порта за первое 
полугодие, 
а в личном блоге 
рассказал 
об украшении 
улиц и парков 
цветами.

день мэра

1 июля 2022 года. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) общается с водителями общественного транспорта во время осмотра крупнейшего в Европе электробусного 
парка, который открылся возле поселения Красная Пахра в Троицком округе

Магистраль станет 
дублером проспекта
Вчера столичные власти 
рассказали о ходе работ 
по созданию Северной 
дороги — дублера Кутузов-
ского проспекта.

В настоящее время первая ав-
тодорожная концессия, кото-
рая занимается строитель-
ством платной автомагистра-
ли в столице, ведет работы по 
всей протяженности будущей 
трассы — Северного дублера 
Кутузовского проспекта. По 
планам, магистраль откроет-
ся в конце следующего года. 
— Почти на всем протяжении 
Северный дублер Кутузовско-
го проспекта проходит вдоль 
железной дороги. Недалеко от 
дублера находится станция 
МЦД «Рабочий Поселок», ко-
торой ежедневно пользуются 
более 20 тысяч человек. Для 
удобства жителей было при-
нято решение о сооружении 
вблизи нее пешеходного тон-
неля, — сообщил руководи-
тель Департамента инвести-
ционной и промышленной 
политики города Владислав 
Овчинский. — Строители уже 
приступили к работам. 
Чтобы дойти до станции, мно-
гим местным жителям нужно 
будет перейти через Север-
ный дублер Кутузовского про-
спекта. Именно поэтому еще 
на этапе разработки проекта 
было принято решение о стро-
ительстве подземного пеше-
ходного перехода. Несмотря 
на название «подземный», 
переход будет расположен на 
уровне земли. 
— Здесь трасса пройдет по на-
сыпи, в которой будет проде-
лан 28-метровый тоннель, по-
зволяющий безопасно пере-
сечь дорогу и улучшить транс-
портную инфраструктуру 
окрестных районов, — сказал 
Владислав Овчинский.
Руководитель ведомства уточ-
нил, что переходом смогут 
свободно пользоваться все ка-
тегории граждан, в том числе 
любители кататься на вело-
сипедах, самокатах, роликах 
и других индивидуальных 
средствах передвижения.
Общая готовность магистра-
ли, по словам заместителя 
мэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики 
и строительства Андрея Боч-

карева, на данный момент 
оценивается в 40 процентов. 
К концу года этот показатель 
доведут до 70 процентов. Зам-
мэра также напомнил, что ра-
боты ведет инвестор в рамках 
концессионного соглашения.
Сегодня в Москве реализуют-
ся крупные концессионные 
проекты в самых разных сфе-
рах, таких как здравоохране-
ние, автодорожное строитель-
ство, жилищно-коммуналь-
ное хозяйство.
— Совокупный объем инве-
стиций по столичным концес-
сиям — почти 115 миллиардов 
рублей. Так, за счет инвестора 
создан Московский междуна-
родный онкологический 
центр, который уже принима-
ет пациентов. В 2021 году сто-
лица подписала сразу два со-
глашения по строительству 
объектов водоотведения для 
обращения с иловым осадком 
сточных вод. Еще одна про-
шлогодняя концессия предпо-
лагает создание в инноваци-
онном центре «Сколково» 
школы, которая станет важ-
ной частью общественно зна-
чимой инфраструктуры дина-
мично развивающегося За-
падного округа Москвы, — со-
общил директор Городского 
агентства управления инве-
стициями Артем Барашев.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Посетители оценили комфорт и уют 
отремонтированного центра госуслуг 
Центр государственных ус-
луг района Свиблово открыл-
ся после капитального ре-
монта. Вчера «ВМ» побывала 
в обновленном офисе «Мои 
документы». 

В районе Свиблово прожива-
ют более 62 тысяч горожан. 
И, конечно, каждый из них хо-
тя бы раз в жизни обращался 
за получением государствен-
ных услуг. Поэтому так важно, 
чтобы офисы «Мои докумен-
ты» были максимально до-
ступными для жителей. 
Капитальный ремонт в этом 
центре начался в декабре про-
шлого года. Всего за полгода 
учреждение полностью пре-
образилось. 
— Наш центр стал еще ком-
фортнее и удобнее, — отме-
тил руководитель офиса «Мои 
документы» района Свиблово 
Дмитрий Фомин. — За счет 
грамотного распределения 
пространства удалось расши-
рить зону ожидания, органи-
зовать отдельный кабинет для 
неторжественной регистра-
ции брака, увеличить количе-
ство компьютеров в зоне 
электронных услуг. 
Кроме того, по словам Дми-
трия, в центре появилось не-
большое кафе «Мой кофе». 
— А для посетителей с ма-
ленькими детьми организова-
на комната матери и ребенка, 
а также детский уголок, в ко-
тором малыши могут инте-
ресно провести время, пока 
их родители оформляют необ-
ходимые документы, — доба-
вил Фомин. 
Количество окон приема 
осталось прежним, их в цен-
тре госуслуг 27. Зато про-
странства стало больше, и это 
совсем не случайно. 
— Во время ремонта офис был 
максимально адаптирован 

для маломобильных граждан. 
Мы увеличили проходы, сде-
лали пандус, — подчеркнул 
руководитель районного цен-
тра госуслуг. 
Изменениям очень рады со-
трудники. Администратор-
помощник по искреннему 
сервису Татьяна Панина рас-
сказала, что раньше офис го-
суслуг был разделен на три 
изолированные друг от друга 
секции. 
— Приходилось выходить на 
улицу, чтобы перейти из од-
ного помещения в другое. 
Представьте, как было неу-
добно нам и тем более посети-
телям делать это зимой или 
в дождь. Теперь эта проблема 
решена кардинально — стро-
ители сделали сквозной про-
ход внутри здания, — подели-
лась она. 

Главный специалист по пре-
доставлению услуг Инна Ко-
няхина тоже отметила мас-
штаб изменений. 
— И нам, и, главное, посетите-
лям все очень нравится, — от-
метила она. 
Инна работает с этом центре 
уже несколько лет. По ее сло-
вам, здесь сложился сплочен-
ный коллектив. 
— Мы одна большая друж-
ная команда, — говорит Ко-
няхина. 
В новый офис, узнав о его от-
крытии, сразу же стали прихо-
дить местные жители.
— Здесь очень хорошие со-
трудники, вежливые и бы-
стрые. Сколько раз приходи-
ла, очередей нет, — подели-
лась Наталья Глазырина.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ СОЦИАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ

В обновленном офисе посети-
тели могут с комфортом офор-
мить государственные услуги 
и воспользоваться полезными 
сервисами. Мы грамотно рас-
пределили пространство 
и увеличили зону ожидания, 
установили больше компью-
теров в зоне электронных ус-
луг и криптобиокабину для 
оформления загранпаспорта 
сроком на 10 лет. Также мы 
оборудовали отдельный каби-
нет для неторжественной ре-
гистрации брака. В этом году 
мы откроем после капремонта 
еще 8 центров государствен-
ных услуг.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 13:54 Сотрудники центра госуслуг (слева направо) Кристина Каткова, Татьяна Панина, 
Дмитрий Фомин, Ирина Поздняк, Марина Зайцева и Инна Коняхина встречают посетителей

Длина Северного дубле-
ра Кутузовского про-
спекта составляет 11 ки-
лометров. При этом 
30 процентов пути прой-
дет над землей. 
В составе трассы появят-
ся 12 эстакад и путепро-
водов, тоннель, ванто-
вый мост через Москву-
реку. Самой длинной 
станет эстакада от Мо-
сковской кольцевой 
автодороги до станции 
«Рабочий Поселок» 
на Центральном диаме-
тре. Ее протяженность 
составит 2 километра. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Опыт столичных специалистов 
востребован за рубежом

Вчера генеральный дирек-
тор «Мосметростроя» Сергей 
Жуков (на фото) в эксклю-
зивном интервью «ВМ» рас-
сказал о сотрудничестве 
двух столиц — Москвы 
и Еревана. 

Сергей Анатольевич, с какими 
странами сейчас обсуждает 
сотрудничество «Мосметро-
строй»?
Уже прошла первая рабочая 
встреча с министром эконо-
мики Армении Ваганом Керо-
бяном. Мы обсудили перспек-
тивы реализации совместных 
проектов, в частности строи-
тельство новой станции ере-
ванского метро на основе со-
временных инженерных ре-
шений, которые несколько 
лет применяем в Москве. По-
мимо этого, затронули и во-
прос модернизации действу-
ющей линии метро в Ереване, 
которую не ремонтировали 
с момента открытия. Опыт 
московских инженеров по-
зволяет нам также принять 
участие в строительстве же-
лезнодорожного сообщения 
между Ереваном и Тбилиси.
В чем московские специалисты 
могут помочь ереванским кол-
легам? 
История нашего сотрудниче-
ства зародилась еще в 1970-х 
годах, когда началось бурное 
развитие подземного строи-
тельства в Армении. Москов-
ские метростроевцы тогда 
оказали колоссальную под-
держку ереванским коллегам, 
направив лучших проходчи-
ков, слесарей-монтажников, 
изолировщиков, путейцев. 
Диапазон оказанной под-
держки впечатляет — от про-
ходки в непривычных грунто-

вых условиях до поставки не-
обходимого оборудования. 
Мы и сейчас не стоим на месте 
и постоянно развиваемся. 
Сложная московская геоло-
гия и плотная городская за-
стройка вынуждают нас ис-
кать новые инженерно-техни-
ческие решения при строи-
тельстве транспортных 
объектов. Этот опыт приго-
дится и в других странах. 
А какие еще проекты реализо-
ваны с другими странами?
Международное направление 
всегда занимало особое место 
в деятельности «Мосметро-

строя». Столичные инженеры 
охотно делились знаниями 
и полученным опытом в ме-
тростроении с Венгрией, тог-
дашней Чехословакией, Бол-
гарией и Польшей. Позднее 
были крупные международ-
ные проекты в строительстве 
тоннелей разного назначе-
ния. Среди них: участок ско-
ростной железнодорожной 
линии Иерусалим — Тель- 
Авив, гидротехнический тон-
нель под проливом Босфор 
в Стамбуле. 
В 2021 году мы успешно за-
вершили большой совмест-
ный международный проект 
по строительству высокоско-
ростной железной дороги 
и искусственных сооружений 
в Сербии. 
Какой опыт пригодился в дру-
гих регионах нашей страны? 
Одним из таких значимых 
объектов за последние годы 
стала модернизация Владиво-
стокского тоннеля Дальнево-
сточной железной дороги, где 
применили технологии, по-
зволяющие сделать рекон-
струкцию быстрее и каче-
ственнее. Сейчас в работе на-
ходится масштабная програм-
ма модернизации Восточного 
полигона железных дорог. Ее 
целью является увеличение 
скорости транспортировки 
грузов от дальневосточных 
портов. В рамках этого проек-
та мы принимаем участие 
в сооружении двух железнодо-
рожных тоннелей на обходе 
участка Шкотово — Смоляни-
ново Дальневосточной желез-
ной дороги в Приморском 
крае. Проект позволит суще-
ственно повысить провозную 
и пропускную способность 
направления Уссурийск — 
Находка. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

только у нас

досье
Сергей Анатольевич 
Жуков родился 23 сен-
тября 1973 года в Ново-
сибирске. Окончил 
Московский государ-
ственный университет 
путей сообщения. 
С 1996 по 2033 год тру-
дился в промышленно-
строительной инду-
стрии. С 2003 по 2013 год 
возглавлял строитель-
ную компанию. Прини-
мал участие в олимпий-
ской стройке в Сочи. 
С 2013 года — глава 
«Мосметростроя». 
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Рубль вернется
к стабильному курсу
Вчера курс доллара на Мос-
бирже впервые с 8 июня пре-
высил отметку в 60 рублей. 
Корреспондент «ВМ» узнал 
у экономиста и директора 
Института нового общества 
Василия Колташова, с чем 
связано повышение курса 
американской валюты. 

Вчера максимальный курс 
доллара достиг 60,42 руб-
ля, а минимальный — 55,30 
рубля. 
— Причина этих скачков — 
мировые цены на нефть. Сей-
час есть тенденция к сниже-
нию цены, а значит, доллар 
растет, — рассказал эконо-
мист Василий Колташов. — 
Наша национальная валюта 
в связи с этим подвержена па-
дению. Поэтому стоимость 
рубля по актуальному курсу 
начала понижаться. А измене-
ния цен на нефть в свою оче-
редь связаны с тем, что на За-
паде многие опасаются того, 
что российских энергоресур-
сов не хватит. 
Эксперт отметил, что все раз-
говоры про укрепление курса 
рубля опасны и этого стоит 
избегать. Василий Колташов 
с этим тезисом не согласен 
и считает, что это все приве-
дет к спекуляциям. 
— Момент для выкупа ино-
странной валюты сейчас не-
подходящий, потому что ры-
нок нефти постоянно меняет-
ся. Искусственное ослабление 
рубля может быть неэффек-
тивным. Наша валюта способ-
на вернуть себе стабильный 
курс благодаря естественным 
факторам формирования эко-
номического рынка, — сказал 
Колташов. 
Он добавил, что у рубля сей-
час и так много стрессовых 
факторов, возникающих из-за 
проблем в экономике запад-
ных стран — инфляции и ро-
ста цен.

— Ценовая политика сейчас 
генерируется в США и Евро-
пе, — сказал Василий Колта-
шов. — Долларов в мировой 
экономике становится мень-
ше, что сдерживает цены на 
нефть. Но со временем стои-
мость «черного золота» будет 
расти, что мы увидим в бли-
жайшие годы. 
По словам эксперта, еще од-
ной причиной повышения 
курса доллара стал естествен-
ный сезонный фактор. 
— В летнее время востребо-
ванность энергоресурсов 
сильно снижается, ведь в них 
нет необходимости, в отличие 
от зимы, — добавил Колта-
шов. — Но дальнейшую эко-
номическую ситуацию точно 
спрогнозировать тяжело. 
Ранее помощник президента 
России Максим Орешкин зая-
вил, что нынешний курс рубля 
является абсолютно рыноч-
ным: в нашу страну поступает 
много иностранной валюты, 
хотя потребность в ней сокра-
тилась.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Столица — самый популярный 
город для летнего отдыха

Режиссеры приглашают 
поразмышлять на вечные темы

По данным туристического 
сервиса Russpass, Москва 
в июне стала самым популяр-
ным направлением для путе-
шествий внутри страны. 

Согласно данным исследова-
ния, туристы чаще всего инте-
ресовались столичными смо-
тровыми площадками, парка-
ми, местами для отдыха и ры-
балки. 
— То, что Москва лидирует 
в этом рейтинге, неудиви-
тельно. Столица остается са-
мым комфортным и доступ-
ным городом для всех росси-
ян, хотя бы потому, что из лю-
бого региона страны сюда 
можно легко добраться само-
летом, поездом, автобусом, — 
рассказал «ВМ» заместитель 
председателя комитета по 
спорту и туризму Московской 
торгово-промышленной па-

латы Максим Бабошин. — 
Я считаю, что столица вполне 
подходит для летнего отдыха. 
В городе много мест, где мож-
но интересно и с пользой про-
вести время. 
Максим Бабошин уверен, что 
популярность Москвы как ту-
ристического направления 
будет только расти. 
Также в число лидеров рей-
тинга вошли Санкт-Петербург 
и Ленинградская область, 
Краснодарский край, Респу-
блика Татарстан и Нижего-
родская область. А по данным 
столичного комитета по ту-
ризму, за первый квартал 
2022 года Москву посетили 
более трех миллионов чело-
век. Из них 300 тысяч — ино-
странцы. Это число соответ-
ствует показателю 2021 года. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

Вчера открылся сезон бес-
платных кинопоказов в рам-
ках проекта «Политехниче-
ский музей в Москино». Зри-
тели увидели киноленту ре-
жиссера Дениса Шабаева 
«Чужая работа». Показ про-
шел в парке «Музеон».

Фильм повествует о жизни 
трудового мигранта Фарруха, 
который после тринадцати 
лет работы в театре в Таджи-
кистане приехал в Москву, 
чтобы стать популярным ак-
тером. 
Но мечты столкнулись с ре-
альностью, и ему вместе с се-
мьей приходится жить в тес-
ном вагончике на окраине. 
Нехватка денег и восприятие 
мигрантов только в качестве 
рабочей силы — проблемы, 
с которыми сталкиваются ге-
рои ежедневно. Но выше это-

го стоят вопросы чести, само-
определения и ответственно-
сти перед семьей. 
Каждый вторник в течение 
июля зрители будут знако-
миться с документальными 
фильмами, которые расска-
зывают об изменениях, мо-
бильности и возвращении 
к истокам.
— Кинопоказы в рамках на-
шего проекта — это пригла-
шение к размышлению и при-
зыв к публичной дискуссии 
о том, какой должна быть 
жизнь в будущем. Что мы хо-
тим взять в нее из прошлого, 
а с чем проститься, — расска-
зали в пресс-службе Политех-
нического музея.
Следующий показ пройдет 
12 июля. Гости увидят фильм 
«Гипотеза Зимова».
АННА ТЫБИНЬ, юнкор
edit@vm.ru

Инвесторам рассказали про льготные 
варианты покупки недвижимости
Вчера в столице прошло ро-
уд-шоу под названием «Уча-
ствовать в торгах от города 
выгодно — и точка: объекты 
недвижимости для расшире-
ния бизнеса». На мероприя-
тии предпринимателям про-
демонстрировали городские 
помещения для ведения биз-
неса и рассказали о льготных 
ставках на аренду. 

Роуд-шоу вот уже несколько 
лет организуются в городе 
Центром управления город-
ским имуществом (ЦУГИ). 
Делается это для того, чтобы 
рассказать потенциальным 
инвесторам о коммерческих 
объектах недвижимости, по-
знакомить их с мнением экс-
пертов данной сферы. 
На встречах инвесторам на-
глядно демонстрируют самые 
выгодные предложения для 
ведения бизнеса, рассказыва-
ют о всех тонкостях аренды 
городского имущества или 
его приобретения. 
— Наши лоты достаточно раз-
нообразны и пойдут как круп-
ным инвесторам, так и пред-
ставителям малого бизнеса. 
Самое главное преимущество 
таких сделок в том, что они аб-
солютно прозрачны и город 
предоставляет покупателю 
или арендатору всю необхо-
димую документацию зара-
нее. А цена на такие объекты 
нередко бывает ниже рыноч-
ной, — рассказала начальник 
управления имущественного 
фонда Елена Бальчугова. 
К примеру, на роуд-шоу был 
представлен объект, располо-
женный по адресу: улица 
Краснобогатырская, 27, в Вос-
точном округе. Помещение 
находится в здании жилого 
дома, в одном из самых густо-
населенных районов окру-
га — Богородском. Здесь хоро-
шо развита инфраструктура, 
но отсутствуют продуктовые 

магазины шаговой доступно-
сти. Именно поэтому на роуд-
шоу руководитель отдела ком-
мерческой недвижимости од-
ного из столичных агентств 
Светлана Дергунова предла-
гает будущим инвесторам от-
крыть в этом помещении га-
стромаркет. Он окупится все-
го за несколько лет, что явля-
ется небольшим сроком для 
такой сделки. 
— Мы постоянно консульти-
руем участников роуд-шоу. 
Многие приобретают поме-
щение и не знают, что с ним 
делать. А мы анализируем на-
селение района, уровень его 
дохода, где расположен объ-
ект, общую инфраструктуру 
и дорожное сообщение. В ито-
ге предлагаем несколько вы-
годных вариантов для веде-
ния бизнеса, — отмечает Дер-
гунова.
Более того, инвесторам даже 
помогают найти недостающие 
финансовые средства для по-
купки того или иного объекта. 

Важно, что этим занимаются 
проверенные специалисты, 
которые анализируют и разра-
батывают выгодные кредит-
ные и страховые схемы. 
— Нам очень важно оставать-
ся надежными партнерами 
и помогать людям воплощать 
их идеи в жизнь. Мы давно со-
трудничаем с ЦУГИ и за это 
время предложили конкурен-
тоспособные ставки по кре-
дитам для малого и крупного 
бизнеса — в среднем 7 про-
центов. За последние не-
сколько лет к нам обратилась 
почти сотня участников го-
родских роуд-шоу, — расска-
зал представитель одного из 
российских банков Евгений 
Борисов.
Москвичка Ирина Волынская 
пришла на это роуд-шоу после 
удачно совершенной сделки. 
Женщина посещает меропри-
ятия этого формата уже не-
сколько лет и благодаря ЦУГИ 
в прошлом году приобрела 
успешный объект недвижи-

мости для ведения коммерче-
ской деятельности. Но реши-
ла не останавливаться на до-
стигнутом и теперь планирует 
приобрести еще один лот, ко-
торый расположен в Север-
ном округе Москвы.
— Приятно, что на каждом шоу 
всегда есть эксперты, которые 
разбирают возможности ком-
мерческого предложения до-
сконально и рассказывают, 
какой вид деятельности для 
них подойдет. Благодаря под-
держке ЦУГИ мне удалось по-
строить успешный бизнес, вы-
йти на быструю окупаемость. 
Уверена, что без их рекоменда-
ций я бы не справилась, — по-
делилась Волынская.
В ходе роуд-шоу его участники 
могли узнать больше инфор-
мации о перспективных объ-
ектах недвижимости, обме-
няться полезными контакта-
ми, выслушать мнения экс-
пертов. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Вчера 16:15 Слева направо: сотрудник пресс-службы ЦУГИ 
Дарья Ребриш, участница роуд-шоу Ирина Волынская 
и представитель одного из российских банков 
Евгений Борисов

Юные географы удивили жюри 
олимпиады своей эрудицией
Московские школьники за-
воевали 16 медалей на Евро-
пейской географической 
олимпиаде. Вчера «ВМ» 
встретилась с членами сто-
личной сборной. 

В этом году Европейская гео-
графическая олимпиада про-
ходила с 24 по 30 июня он-
лайн. Россию на ней представ-
лял 21 участник в двух воз-
растных категориях — от 12 
до 15 лет и от 16 до 19 лет. Все 
ребята завоевали награды: 
четыре золотые, девять сере-
бряных и восемь бронзовых 
медалей.
— Мы радуемся блестящему 
успеху московских школьни-
ков в составе сборной Рос-
сии, — отметил научный ру-
ководитель Центра педагоги-
ческого мастерства Департа-
мента образования и науки 
Москвы Иван Ященко. — Гео-
графия — яркий и очень ин-
тересный предмет. И такие 
успехи показывают, что его 
преподавание меняется — из 
скучного зазубривания фак-
тов, столиц, стран предмет 
становится поистине увлека-
тельным. 
По словам Ященко, благодаря 
электронным технологиям пе-
дагоги в обычный школьный 
процесс включают занима-
тельные задачки, которыми 
ребята делятся друг с другом 
и даже со своими родителями. 
— Многие олимпиадные зада-
чи просто «прикольно», как 
говорят дети, обсуждать дома. 

Ведь учеба должна быть инте-
ресной, — подчеркнул он. 
Иван Ященко также отметил, 
что успехи на олимпиадах 
приходят не потому, что чело-
век смог попасть в какую-то 
уникальную школу. 
— Сейчас ребята из обычных 
московских школ получили 
медали на международном 
уровне, а весной сборная Мо-
сквы показала фантастиче-
ский результат на Всероссий-
ской олимпиаде. И там участ-
ники из десятков московских 
школ, — сказал он.
Золотую медаль на олимпиа-
де по географии завоевал уче-
ник 10-го класса школы 
№ 1502 «Энергия» Иван Ми-
хайлов. Он с раннего детства 
увлекается ею.
— География — наука обо 
всем, она изучает наш мир 
комплексно. Например, когда 
мы рассматриваем регион, то 
обращаем внимание на раз-
ные факторы: гидрологию, 
реки, осадки, климат, расти-
тельность и многое другое. 
Это меня привлекло, — поде-
лился он. 
Европейская олимпиада, по 
словам Ивана, была сложной. 
— И даже не столько трудны-
ми были задания, сколько тот 
факт, что выполнять их нужно 
было на английском языке. 
Я знаю иностранный на хоро-
шем уровне, но все равно вол-
новался, — отметил он. 
Егор Грачев, который тоже 
учится в школе № 1502 «Энер-
гия», взял на олимпиаде сере-

бряную медаль. Молодой че-
ловек давно занимается гео-
графией. 
— Родители в детстве купили 
мне огромную карту Земли, 
которая висела у меня в ком-
нате на стене. Каждый раз, 
когда было скучно, я рассма-
тривал ее. Так и началось мое 
знакомство с этим предме-
том, — рассказал он. 
Уже в средней школе Егор стал 
участвовать в олимпиадах. Он 
считает, что для регионально-
го этапа достаточно школь-
ной базы, а подготовиться 
к финалу поможет Центр пе-
дагогического мастерства.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 11:20 Ученик школы № 1502 «Энергия» Иван Михайлов (слева) и его одноклассник 
Егор Грачев стали призерами Европейской олимпиады по географии

Вчера 12:27 Заместитель начальника отдела пожарной безопасности промышленных объектов, технологий и моделирования техногенных аварий ВНИИПО 
Анна Мордвинова около роботизированного комплекса по тушению огня 

Огонь потушат роботы 
и замедлитель горения

На испытательном полигоне 
МЧС и в без того знойный лет-
ний день жарко: цистерну 
с надписью «огнеопасно», об-
литую бензином, охватывают 
языки пламени. Огонь момен-
тально распространяется по 
всей площади емкости... 

Вдруг звучит громкая сигна-
лизация, и включаются датчи-
ки пожаротушения. Еще пара 
секунд, и система сливо-на-
ливной эстакады через распы-
лители подает пенообразный 
состав. Очаг возгорания 
успешно потушен.
Сама система представляет 
собой металлоконструкцию 
со сливо-наливными устрой-
ствами, которые устанавли-
вают в качестве противопо-
жарной безопасности при же-
лезнодорожной перевозке 
опасных грузов. 
В честь 85-летия Всероссий-
ского научно-исследователь-
ского института противо-
пожарной обороны МЧС Рос-
сии также показали работу 
огнестойких теплозащитных 
экранов, роботизированных 
комплексов пожаротушения, 
которыми можно управлять 
удаленно, как беспилотни-
ками, и новейшие автоци-
стерны. 

— Мы занимаемся тестирова-
нием и сертификацией образ-
цов новых технологий, кото-
рые помогают справляться 
с возгораниями, — рассказал 
главный научный сотрудник 
отдела специальных исследо-
ваний ВНИИПО Николай Ко-
пылов. — Наши компании-
партнеры, которые предста-
вили сегодня свои разработ-
ки, воплощают их в металле. 
А мы в свою очередь занима-
емся проектированием и соз-
данием технического задания 
для них. 
По словам Копылова, сейчас 
в институте разрабатывают 
новые смеси для тушения лес-
ных пожаров. 
— Вода стала неэффективной 
из-за ее быстрого испарения. 
А новая разработка — замед-
литель горения — поможет 
защищать лес от огня в тече-
ние всего пожароопасного се-
зона. Кроме того, ее можно 
использовать для профилак-

тики, распылив над наиболее 
уязвимыми зонами, — доба-
вил Николай Копылов. — Хи-
мический состав позволяет 
нанести эту смесь и при этом 
одновременно тушить ею по-
жары. 
Он добавил, что новый замед-
литель горения еще и намно-
го экономичнее. Ведь для ту-
шения водой, например, не-
обходимо в десять раз больше 
вылетов.
На празднике показали разра-
ботки, которые помогают 
предотвратить чрезвычайные 
ситуации на промышленных 
объектах. 
— Любой производственный 
объект уникален. Поэтому 
к каждому мы применяем 
свой подход, — сообщила за-
меститель начальника отдела 
пожарной безопасности про-
мышленных объектов, техно-
логий и моделирований тех-
ногенных аварий Анна Морд-
винова. — Так что автоци-

стерны и роботизированные 
комплексы могут использо-
ваться при ЧС на производ-
стве. А еще наш институт 
можно назвать основополож-
ником теории огнестойко-
сти, — добавила Мордвинова. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

Вчера Научно-
исследователь-
ский институт 
МЧС отпраздно-
вал свое 85-ле-
тие. На празд-
ничном меро-
приятии показа-
ли новейшие 
разработки.
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Всего на роуд-шоу было 
представлено 10 нежи-
лых помещений для ве-
дения коммерческой де-
ятельности. Максималь-
ная площадь объектов 
составила 2941 квад-
ратный метр. Средняя 
стоимость каждого объ-
екта — 7 миллионов 
руб лей. В мероприятии 
приняли участие около 
50 инвесторов. Всего 
на инвестиционном пор-
тале Москвы выставлено 
на продажу или аренду 
2851 нежилое помеще-
ние в 11 городских 
округах. 

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

В этом году организато-
ром Европейской олимпи-
ады по географии высту-
пила Сербия. Олимпиада 
призвана развить интерес 
молодежи к географиче-
ским исследованиям, под-
черкнуть важность этой 
науки, способствовать со-
вершенствованию работы 
в области географии бла-
годаря обмену опытом 
между странами. Школь-
ники проходили три испы-
тания: письменный, муль-
тимедийный тесты и поле-
вой тур. Все задания были 
на английском языке.
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АЛЕКСАНДР ЧУПРИЯН
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ ПО ДЕЛАМ 
ГРАЖДАНСКОЙ ОБОРОНЫ, 
ЧРЕЗВЫЧАЙНЫМ СИТУАЦИЯМ 
И ЛИКВИДАЦИИ ПОСЛЕДСТВИЙ 
СТИХИЙНЫХ БЕДСТВИЙ

Благодаря институту ВНИИПО 
в МЧС ежегодно появляются 
новые технологии и разработ-
ки в области противопожар-
ной безопасности. Сегодня мы 
ориентируемся только на оте-
чественное производство, ко-
торое проверяют во внедрен-
ной здесь же лаборатории ми-
рового уровня.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

По данным исследования 
Центрального банка Рос-
сии, в последние месяцы 
из-за ограничений 
на операции с долларами 
и евро интерес частных 
инвесторов к юаню резко 
вырос. Если в январе 
2022 года они проводили 
с китайской валютой еди-
ничные сделки, то за три 
последующих месяца те-
кущего года частные ин-
весторы приобрели 
на бирже юаней на общую 
сумму почти 30 миллиар-
дов рублей.

кстати
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Российские солдаты охраняют 
покой мирного населения

По словам Шойгу, российские 
военные прилагают все уси-
лия, чтобы обеспечить безо-
пасное судоходство в Черном 
и Азовском морях.
— Нами создано два гумани-
тарных коридора для движе-
ния гражданских морских су-
дов. Полностью устранена 
минная опасность в аквато-
рии порта Мариуполь, — ска-
зал Сергей Шойгу.
Он добавил, что российские 
военные продолжают обеспе-
чивать мирную жизнь на под-
контрольных им территори-
ях. Наши солдаты и офицеры 
оказывают всестороннюю 
поддержку населению. В част-
ности, военные строители из 
России участвуют в восста-
новлении инфраструктуры 
ЛНР и ДНР. Шойгу подчер-
кнул, что приоритетами для 
ВС России остаются сохране-
ние жизни и здоровья личного 
состава и безопасность граж-
данского населения. 
Пока корпуса ДНР и ЛНР пере-
мещаются на донецкое на-
правление, украинские солда-
ты нанесли массированный 
удар по нескольким населен-
ным пунктам Глушковского 
района Курской области. По 
предварительным данным, 
пострадавших нет.
— Сегодня 79-я годовщина на-
чала Курской битвы. Видимо, 

украинские нацисты решили 
отметить эту дату массиро-
ванным обстрелом Глушков-
ского района. Удары были на-
несены по мирной инфра-
структуре и жилым домам, — 
сообщил губернатор Курской 
области Роман Старовойт. 
Сейчас в населенных пунк-
тах работают коммунальные 
службы, строители и соцра-
ботники. Они отремонтируют 
жилье в максимально сжатые 
сроки.
— К сожалению, темпы вос-
становительных работ остав-
ляют желать лучшего. Но сде-
лали работу над ошибками, 
усилили бригады строителей, 
восстановление пойдет более 

интенсивно, — добавил Ста-
ровойт. 
Кроме того, ВСУ обстреляли 
село Зерново Брянской обла-
сти. Там зафиксировано по-
рядка 18 выстрелов. Постра-
давших нет. А в Ясиноватой 
почти все соцобъекты по-
вреждены из-за обстрелов со 
стороны ВСУ. 
— На самом деле ситуация 
остается сложной, обстрелы 
не прекращаются, ночью 
украинская артиллерия рабо-
тает, — сказал мэр Ясинова-
той Дмитрий Шевченко. 
Генпрокуратура ДНР напра-
вила в суд уголовное дело в от-
ношении участников нацист-
ской группы «Медведи SS». 

Это первое дело по боевикам 
нацбата «Азов» (запрещен 
в РФ), расследование по кото-
рому завершено.
— Участники вооруженного 
формирования системати-
чески вели боевые действия 
против военнослужащих рес-
публики, регулярно совер-
шали диверсионно-разведы-
вательные и военно-тер ро-
ристические действия. Макси-
мальное наказание по указан-
ным статьям — смертная 
казнь, — отметили в Генпроку-
ратуре ДНР. 
А между Ростовской областью 
и Донбассом планируют нала-
дить железнодорожное сооб-
щение.

— Без этого вряд ли можно 
решить задачи по объемам 
поставок грузов, да и люди 
будут перемещаться, — рас-
сказал губернатор Ростов-
ской области Василий Голу-
бев. — Мы окажем содей-
ствие всем, кто будет прини-
мать участие в этом процессе. 
Это важнейший элемент раз-
вития и восстановления эко-
номики, восстановления ин-
фраструктуры.
Василий Голубев добавил, что 
планируется также возобно-
вить автобусное сообщение 
между городами Ростовской 
области, ДНР и ЛНР. 
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

Киноиндустрии 
помогут 
восстановиться 
Спецпредставитель прези-
дента по международному 
культурному сотрудничеству 
Михаил Швыдкой предло-
жил ввести параллельный 
прокат. Это, по его мнению, 
поможет сохранить кино-
театры, которые испытывают 
сложности из-за санкций.

Михаил Швыдкой также отме-
тил, что можно рассмотреть 
вопрос о введении принуди-
тельного лицензирования.
— Сейчас состояние отрас-
ли действительно критичес-
кое, — рассказал глава рос-
сийской кинокомпании-дис-
трибьютора, заслуженный 
работник культуры России 
Алексей Рязанцев. — Поэтому 
предложение о параллельном 
прокате очень правильное. 
И тут речь не идет о пиратстве 
или воровстве, сейчас подоб-
ные вещи происходят во мно-
гих отраслях: и в газовой, 
и в нефтяной. 
Рязанцев добавил, что от-
расль с удовольствием под-
держит эту идею.
— Главное сейчас — не допу-
стить закрытия кинотеатров 
и потери рабочих мест, — до-
бавил Рязанцев.
По его мнению, параллельный 
прокат — это вполне легаль-
ный путь, если организовать 
дистрибуцию пусть и немного 
принудительным путем, но 
с абсолютным сохранением 
доли правовладельца на ис-
полнение аудиовизуального 
произведения.
— Наша компания так делала 
всегда. Мы осуществляли по-
каз по представленному ли-
цензионному договору, акку-
мулировали деньги от прокат-
ной платы фильмов на своих 
счетах и потом переводили 
это ежеквартально в виде ро-
ялти правообладателю, — 
подчеркнул Рязанцев. 
По мнению эксперта, все за-
рубежные киностудии хоро-
шо зарабатывали в России. 
Среди европейских стран на-
ше государство с населением 
выше чем 140 миллионов че-
ловек было в лидерах проката. 
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

ДЕНИС ПУШИЛИН
ГЛАВА ДОНЕЦКОЙ 
НАРОДНОЙ РЕСПУБЛИКИ

Украинский режим давно 
не считает Донбасс своим ре-
гионом, поэтому они открыто 
наносят удары, которые вле-
кут за собой разрушение ин-
фраструктуры. Самое тяжелое 
для нас — когда гражданские 
люди получают ранения, поги-
бают дети. Это вызывает со-
ответствующую реакцию как 
у руководства республики, так 
и у наших военнослужащих. 
Противник старается нанести 
как можно больше ущерба 
в том числе и Донецку. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера министр 
обороны РФ 
Сергей Шойгу 
заявил, что рос-
сийские саперы 
полностью раз-
минировали 
акваторию ма-
риупольского 
порта, освобож-
денную от на-
ционалистов.

спецоперация

Отечественный газ необходимо 
переориентировать на другие рынки сбыта

Новая база данных будет эффективнее выявлять 
экстремистские материалы и информацию

Вчера Международное энер-
гетическое агентство объя-
вило, что в этом году доля 
российского газа в Европе 
может снизиться на 45 про-
центов, до рекордно низких 
показателей.

При этом в отчетах агентства 
указывается, что страны ЕС 
отказываются от нашего тру-
бопроводного газа, но сохра-
нят или даже увеличат закуп-
ки отечественного сжиженно-
го природного газа.
Аналитики МЭА напоминают, 
что крупнейший в Европе по-
купатель российского газа, 
Германия, намерена снизить 
его долю в своем хозяйстве 
до 10 процентов уже к лету 
2024 года. Примерно к тому 
же времени Италия планиру-
ет постепенно отказаться от 
нашего газа, а Франция и Ав-
стрия собираются прекратить 
поставки в 2027 году.
— В этой ситуации у нас есть 
два основных выхода. Первый 

и самый очевидный — это пе-
реориентирование нашего 
трубного газа на покупателей 
с большими запросами в реги-
он Большой Азии, — пояснил 
ведущий эксперт Центра по-
литических технологий, эко-
номист Никита Масленни-
ков. — В первую очередь это 
Китай и Индия. С ними сейчас 
разрабатываются большие 
инфраструктурные проекты, 
которые потребуют протяги-
вания к ним трубопроводов. 
Он отметил, что в значитель-
ной мере этот рынок поможет 
компенсировать потери на 
рынке Европы. 
— Второй путь — это серьез-
ная переориентация с трубо-
проводных поставок газа на 
торговлю сжиженным при-
родным газом. Это отдель-
ный рынок, со своими прави-
лами, ценообразованиями. 
И большими перспективами 
для нашей экономики, в том 
случае если мы не упустим 
шанс и буквально в ближай-

шие три-пять лет отстроим 
у себя нужную инфраструкту-
ру. Кроме того, это даст тол-
чок развитию наших аркти-
ческих регионов, Северного 
морского пути, газохимиче-
ской промышленности и да-
же отечественной судострои-
тельной отрасли, — сказал 
Масленников.
Он добавил, что сейчас боль-
шинство российских поста-
вок сжиженного газа прово-
дят на иностранных судах-га-
зовозах.
— А нам необходимо иметь 
свои: в достаточном количе-
стве и нужной мощности, — 
сказал Никита Масленников.
Тем временем, по данным ко-
тировок британской биржи, 
впервые с 10 марта газ в Европе 
преодолел отметку в 1700 дол-
ларов за одну тысячу кубоме-
тров. Это происходит на фоне 
дефицита, который образовал-
ся из-за санкций.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Вчера депутаты Государ-
ственной думы в третьем 
чтении приняли Закон о соз-
дании в России банка дан-
ных, где будут храниться экс-
тремистские материалы.

Новая структура призвана по-
мочь силовым ведомствам 
в проведении быстрых опера-
тивно-разыскных мероприя-
тий и повышении эффектив-
ности следственных дей-
ствий. Такие цели создавае-
мого банка данных озвучил 
председатель комиссии Госду-
мы по безопасности и проти-
водействию коррупции Васи-
лий Пискарев.
— Еще он поможет выявить 
региональные связи и методы 
работы экстремистов по при-
влечению адептов в их орга-
низации, — сказал Пискарев.
Кроме того, он также пояс-
нил, какие именно материалы 
будут заносить в банк данных 
после признания их радикаль-
ными.

— В реестр экстремистских 
материалов, который ведет 
Минюст России, на данный 
момент включено 5291 наи-
менование. И он постоянно 
пополняется. Это не только 
экстремистская литература 
различного толка — книги, 
статьи, публикации в интер-
нете, — но и фильмы, музы-
кальные альбомы, листовки. 
Все это будет включено в банк 
данных и станет доступно 
правоохранителям в любой 
точке страны, — рассказал Ва-
силий Пискарев.
В думской Комиссии по безо-
пасности пояснили, что сегод-
ня особо мощным пропа-
гандистским атакам экстре-
мистского толка подвергается 
в основном молодежь. А в Ко-
миссии по иностранному вме-
шательству отметили, что со 
стороны иностранных спец-
служб фиксируются попытки 
вовлечения нашего молодого 
поколения в откровенно нео-
нацистские организации, что-

бы организовать в стране те-
ракты и беспорядки. 
— Главное тут то, что создает-
ся межведомственная струк-
тура, которая позволит, на-
пример, Следственному ко-
митету, МВД или ФСБ обмени-
ваться своей информацией. 
Сейчас, к сожалению, сило-
вые структуры делают это не-
охотно, из-за чего могут стра-
дать интересы дела, — расска-
зал «ВМ» почетный адвокат, 
член Российской академии 
юридических наук Леонид 
Ольшанский. 
Он добавил, что создание бан-
ка данных как межведом-
ственной структуры будет 
способствовать объективно-
сти предоставляемых матери-
алов.
— То есть в базу будут вклю-
чаться именно экстремист-
ские материалы, а не прово-
кационные или ошибочно 
взятые, — добавил адвокат.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

25 июня 2022 года. Рабочие российской строительной компании восстанавливают разрушенный детский сад № 150 в Мариуполе. Всего в городе к началу учебного года 
они планируют привести в порядок три школы и три детских сада

Решения признают 
нелегитимными
Сегодня в Великобритании 
завершится 29-я ежегодная 
сессия Парламентской 
ассамблеи Организации 
по безопасности и сотрудни-
честву в Европе. В этот раз 
российскую делегацию 
до участия в дискуссии 
не допустили. 

Британские власти отказали 
членам делегации из России 
в участии, попросту не выдав 
им визы для въезда в страну. 
Таким образом они наруши-
ли собственные правила, от-
метил первый заместитель 
председателя Комитета Со-
вета Федерации по между-
народным делам Владимир 
Джабаров.
— Это беспрецедентный слу-
чай. Такое поведение катего-
рически запрещает Тбилис-
ская декларация, которую 
приняли еще в 2016 году. Там 
четко прописано, что страна, 
принимающая Парламент-
скую ассамблею ОБСЕ, не 
имеет права отказать делега-
циям из других государств 
в выдаче виз или других раз-
решительных документов на 
въезд в страну, — подчеркнул 
Владимир Джабаров. 
Несмотря на то что предста-
вителей нашей страны на 
встрече не было, Россия все 
равно оставалась главной те-
мой обсуждений на сессии, 
рассказал руководитель деле-
гации России в Парламент-
ской ассамблее ОБСЕ Петр 
Толстой. 
— В итоговую декларацию 
предлагается включить не-
сколько дополнительных пун-
ктов. Например, совместный 
американо-литовско-украин-
ский доклад, который назы-
вается «Агрессивная война 
РФ против Украины и ее наро-
да и обусловленная ею угроза 
безопасности региона ОБСЕ». 
Второй новый пункт для де-
кларации предложили поля-
ки. Его озаглавили «Челове-
ческие измерения в контек-
сте текущих угроз безопасно-
сти в регионе, обусловленных 
российской агрессией в отно-
шении Украины», — расска-
зал Петр Толстой. 
По его словам, если эти два 
пункта все-таки внесут в ито-
говую декларацию, Россия 

просто обязана будет отреа-
гировать соответствующим 
образом. 
— Российская делегация, не 
участвуя в Парламентской ас-
самблее, не признает ее реше-
ния. Они для нас нелегитим-
ные и ничтожные, — добавил 
Петр Толстой. 
Он уточнил, что по инициати-
ве украинской стороны сей-
час продолжаются активные 
попытки выдавливания на-
шей страны из Парламент-
ской ассамблеи ОБСЕ. 
— Если правки в регламент 
будут приняты на ближайших 
сессиях, если такое государ-
ство, как Украина, конечно, 
еще будет существовать, тог-
да Парламентская ассамблея 
ОБСЕ возьмет на себя ответ-
ственность за разрушение ме-
ханизмов по обеспечению 
безопасности и сотрудниче-
ства в Европе, — подытожил 
Петр Толстой. 
Он отметил, что Россия не от-
казывается от полноценного 
диалога с ОБСЕ.
— Он, безусловно, состоится. 
Но мы поговорим только по-
сле завершения специальной 
военной операции по демили-
таризации и денацификации 
Украины, — подытожил Петр 
Толстой. 
Владимир Джабаров подчер-
кнул, что на данный момент 
Россия не планирует выхо-
дить из международной орга-
низации. Ведь наша страна 
стояла у истоков создания 
ОБСЕ и входит в число ее осно-
вателей. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

МИХАИЛ МИЗИНЦЕВ
НАЧАЛЬНИК НАЦИОНАЛЬНОГО ЦЕНТРА 
УПРАВЛЕНИЯ ОБОРОНОЙ РОССИИ

По имеющейся достоверной 
информации, в Белополье 
Сумской области украинские 
неонацисты заминировали 
мосты через реку Крыга. Они 
намерены их взорвать и с ос-
вещением в украинских и за-
падных СМИ обвинить россий-
ские Вооруженные силы 
в якобы неизбирательных 
ударах по транспортной ин-
фраструктуре.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Военнослужащие мастерски отражают 
атаки врага, защищают части

В Министерстве обороны 
России рассказали новые 
данные о наших военных, 
проявляющих мужество 
и профессионализм в ходе 
проведения спецоперации 
по денацификации Украины.

Упорство сержанта
Сержант Евгений Береза слу-
жит в десантных войсках. 
Действуя в составе экипажа 
БМД, он выполнял приказ по 
обеспечению обороны недав-
но освобожденного от неона-
цистов населенного пункта. 
Боевики киевского режима 
попытались отбить поселок 
и, используя бронетехнику 
и минометный огонь, атако-
вали позиции наших десант-
ников. В ходе боя в машину, 
в которой находился Евгений, 
попали крупные осколки. 
И хотя техника сохранила бое-
способность, ее командир был 
ранен. Евгений Береза, ри-
скуя жизнью, вытащил коман-
дира из БМД и перенес его 
в безопасное место. Сержант 
оказал раненому первую по-
мощь, чем спас ему жизнь. За-
тем Береза взял на себя ко-
мандование БМД и продол-
жил бой. Грамотно руководя 
экипажем, постоянно ведя 
огонь по врагу и меняя пози-
ции, Евгений смог уничто-
жить два бронетранспортера 
неонацистов и большое коли-
чество боевиков. Понеся тя-
желые потери, враг вынужден 
был отступить.

Уничтожили диверсантов
Старший сержант Юрий Ши-
пулин командует экипажем 
БМД. Во время дежурства на 
одном из блокпостов Юрий 
заметил, как из остановивше-
гося неподалеку грузовика на-
чинают выгружаться дивер-
санты киевского режима. 
Противник явно готовил на-
падение на блокпост. Поэтому 

Юрий решил атаковать пер-
вым. Вместе с товарищами по 
экипажу он быстрым манев-
ром вывел БМД на выгодную 
позицию и открыл огонь по 
врагу. Пуском ракеты проти-
вотанкового комплекса Ши-
пулин подорвал вражеский 
грузовик, а затем огнем из 
пушки и пулеметов БМД унич-
тожил успевших выгрузиться 
диверсантов. Блокпост наших 
войск был спасен.

Сберегли дивизион
Майор Игорь Логинов зани-
мает должность заместителя 

командира зенитного ракет-
ного дивизиона. Во время бое-
вого дежурства солдаты под-
верглись одновременной ата-
ке с земли и с воздуха. Пока 
командир дивизиона зани-
мался обороной позиций от 
диверсантов-неонацистов, 
Логинов лично руководил от-
ражением воздушной атаки. 
Зенитчики смогли сбить раке-
ту «Точка-У» и самолет МиГ-
29. Действия Игоря сберегли 
наземные части и позволили 
отразить нападение врага.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

Майор Игорь Логинов (1) Сержант Евгений Береза (2) Старший сержант Юрий Шипулин (3) 
4 июля 2022 года. Военнослужащие Вооруженных сил России на построении перед отправкой 
в зону, где проходит спецоперация (4)

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых рассказываем о российских солдатах и офицерах, проявляющих 
мужество и высокую боевую выучку во время специальной операции на Украине. Герои этой рубрики показывают 
всему миру, что традиции суворовских «орлов» и гвардейских дивизий времен Великой Отечественной и в совре-
менной Российской армии чтятся свято. 

1

4

2 3

Белорусской делегации 
тоже отказали в визе 
для участия в Парламент-
ской ассамблее ОБСЕ. 
Белорусский председа-
тель постоянной комис-
сии палаты представите-
лей по международным 
делам Андрей Савиных 
подчерк нул, что разре-
шение на въезд не дали 
«по надуманным, лице-
мерным предлогам».
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Надеемся на референдум

Александр Игоревич, как сегодня обстановка 
в Донецке? Каждый день в новостях видим, что 
погибших среди мирного населения становится 
все больше...
Сейчас дела плохо. Украина получила дально-
бойное оружие от Европы и США. Обстрелы 
идут массово, по всему городу. Страдают даже 
те районы, которые с 2014 года никогда не об-
стреливались. Попадает и по Киевскому райо-
ну, в котором я живу. Люди прячутся в подвалах. 
Пока мы не уничтожим ВСУ в Авдеевке, это все 
продолжится. Ведь именно оттуда украинцы 
бьют по Донецку. Ежедневно Украина убивает 
мирное население Донбасса. Это происходило 
все восемь лет, только мир этого не замечал 
почему-то. 
Еще одна страна, Сирия, признала ДНР и ЛНР. 
Как это скажется на жителях республики? 
Признание республик сейчас, в связи с нашими 
ближайшими планами о проведении референ-
дума о вхождении в состав России, поможет 
нам сделать это на максимально законных ос-
нованиях. Чем больше стран нас признает, тем 
легитимнее будет наш референдум. Поэтому 
я очень положительно к этому отношусь.
12 июля в Москве откроется посольство ДНР. 
Это тоже, на ваш взгляд, бессмысленная затея?
Посол ДНР в России Ольга Макеева — замеча-
тельный специалист. С ней жителям Донбасса, 
конечно, очень повезло. И я уверен, что на сво-
ем посту она сделает много хорошего. Возмож-
но, как временная мера открытие посольства 
и неплохо. Но я еще раз повторю, что рассчиты-
ваю в ближайшее время на референдум о при-
соединении к России. Хорошо бы провести его 
сразу, как только будет освобождена террито-
рия ДНР. 

Устали отдыхать — возвращайтесь

Вы играете на гитаре перед военными. Что это 
дает вам? Как реагируют военные?
На самом деле играть я начал случайно. Вообще 
я давно езжу к военным, это часть моей работы 
на посту главы Общественной палаты ДНР. 
И как-то раз солдаты, зная, что я люблю побрен-
чать на гитаре, попросили меня сыграть и спеть 
им что-то. Получился такой камерный концерт. 
А перед гражданскими выступаете?
К ним я приезжаю обычно по делу. Например, 
раздаем обеды мирному населению, помогаем 
чем можем. Ездили по всему Донбассу, по осво-
божденным территориям. В Мариуполе я од-
нажды поймал себя на мысли, что стоит спасти 
хотя бы одну жизнь — все, это как наркотик. Не 
можешь остановиться. Теперь я понимаю во-
лонтеров.
Вы бывали в местах размещения беженцев 
в России?
Да, недавно был в Свердловской области. Знае-
те, что меня поразило? Условия расселения бе-
женцев там настолько хорошие, что это даже 
плохо. От такого сложно отказаться и вернуть-
ся к привычной жизни. А я бы все-таки хотел, 
чтобы жители Донбасса возвращались на роди-
ну. Я даже высказал эту свою мысль руковод-
ству региона и центра размещения. Но, если 
честно, глядя на то, как живут наши беженцы 
в России, я подумал, что и сам не прочь был бы 
пожить там хотя бы пару недель. 
Это вы еще в Подмосковье не были. Там беженцы 
в шутку говорят, что отдыхать устали. 

Те, кто устал, — возвращайтесь. Донбассу нуж-
ны рабочие руки. 
А есть куда возвращаться? 
Это, конечно, призыв не к тем, чьи дома разру-
шены. Им пока и правда некуда ехать. Но мы 
ждем всех, кто хочет помогать республике воз-
рождаться. Сейчас идет активное строитель-
ство. В ДНР у каждого города есть российский 
побратим, который помогает восстанавливать 
жилые дома, инфраструктуру. Освобожденные 
территории тоже отстраиваем. В Мариуполе, 
например, российские рабочие возводят новый 
жилой комплекс на 17 тысяч человек. И к октя-
брю-ноябрю 2022 года квартиры уже будут го-
товы. Люди смогут заселиться и жить. 

Мы всех удивим

Сейчас на Донбассе восстанавливаются не только 
жилье и инфраструктура, но и спорт. Футбольный 
клуб «Шахтер» планируют воссоздать. А как сей-
час обстоят дела в целом со спортивными объек-
тами на Донбассе? Работают ли секции?
Спорт на Донбассе хорошо развивается, не-
смотря ни на что. У нас работают замечатель-
ные клубы по мини-футболу, есть талантливые 
атлеты и пловцы. Детей из всех спортивных 
секций сейчас отправили на сборы в Россию. 
Так они, во-первых, в безопасности, а во-
вторых, продолжают тренироваться. Кроме 
спорта проводятся интеллектуальные игры, 
развлекательные мероприятия. Тот же самый 

Украинские войска продолжают обстреливать жилые кварталы Донецкой Народной Республики. Корреспондент «ВМ» пообщалась с председателем Общественной 
палаты ДНР Александром Кофманом и узнала, какой жители видят освобожденную республику, как повлияет вынужденная милитаризация на мирную жизнь 

и кто будет помогать восстанавливать территории, если часть населения уехала в Россию. 

5 декабря 2019 года. Председатель Общественной палаты ДНР Александр Кофман во время пресс-конференции на тему: «Парижский саммит по Донбассу: ждать ли прорыва?» 

Глава Общественной палаты ДНР Александр Кофман: Больно видеть, как уезжают люди

Где родился, там и пригодился

ВЕРОНИКА УШАКОВА
Корреспондент 

Нельзя 
допустить 
появления 
второй 
Веймарской 
республики 

Александр Игоревич Кофман родился 
30 августа 1977 года в Макеевке. 
В 1999 году окончил Донбасскую государ-
ственную академию строительства и архи-
тектуры по специальности «инженер-
строитель». Тогда же он возглавил Центр 
социальных служб молодежи Кировского 
района Макеевки. Позже Кофман продол-
жил обучение и в 2004 году получил спе-
циальность экономиста. В 2014 году стал 
депутатом парламента Союза народных 
республик Новороссии, был избран пер-
вым заместителем председателя парла-
мента Новороссии. Участвовал в выборах 
главы республики, занял второе место. 
С 2014 по 2016 год возглавлял Министер-
ство иностранных дел ДНР. 20 июня 
2019 года Александр Кофман единоглас-
но избран председателем Общественной 
палаты республики. С 2019 года — учре-
дитель и организатор фестиваля фанта-
стики «Звезды над Донбассом». 

ДОСЬЕ

КВН. Когда мы войдем в состав России, мы 
всех удивим. Домой, на родину, в Россию, бу-
дут возвращаться сильные, грамотные и ин-
теллигентные люди. Массовые встречи, конеч-
но, отменены, город обстреливают все же. Но 
для школьников работают секции, а малыши 
играют вместе на детских площадках. Недавно 
наблюдал такую картину: через час после об-
стрела родители вывели ребят на детскую пло-
щадку. Я понимаю, что им нужно общаться, 
пытаться нормально жить. Не все же сидеть по 
подвалам. Но для меня это странно. Моей деся-
тилетней дочери строжайше запрещено выхо-
дить на улицу.
А ваши дети отличаются от российских? По по-
ведению, мышлению... Они ведь, по сути, не зна-
ют, что такое мирная жизнь без снарядов и об-
стрелов...
Конечно, наши дети отличаются. При звуке са-
люта они падают на пол, зажмуриваются, за-
крывают голову руками. Но на этом, пожалуй, 
все. В остальном это такие же дети, как и рос-
сийские. 
А взрослые изменились за эти восемь лет бомбе-
жек и обстрелов? 
Дончане сейчас — самый честный народ. И, я ду-
маю, останутся таким в будущем. 
А разве преступности в ДНР больше не стало после 
2014 года? Мародерства, воровства, например? 
Да вы что, у нас преступность, наоборот, снизи-
лась. Во-первых, по улицам сейчас ходит очень 
много вооруженных людей. Это останавливает 
мародеров и воришек. Во-вторых, все дончане 
сейчас стараются поддерживать друг друга, по-
могать всем, чем могут. Так что о росте преступ-
ности говорить не приходится.

Долгожданный мир

На донецких форумах женщины обсуждают, что 
в республике после окончания боев останется 
мало мужчин, не от кого будет рожать детей. 
А у тех, кто вернется домой, может развиться 
посттравматический синдром...
Давайте опираться на исторические паралле-
ли. Советский Союз же восстал из руин после 
победы в Великой Отечественной войне. Стра-
ну отстроили, демографическую яму восполни-
ли. Все благодаря сильным людям, закаленным 
на полях сражений. К тому же любая освободи-
тельная война объединяет всю страну. Беды 
сплачивают население, воспитывают людей. 
Мы тоже сможем восстановиться после осво-
бождения. Я в этом убежден.
Сейчас в республике многие, кто занимает руко-
водящие должности, — это бывшие военные. 
Не превратится ли ДНР в милитаризованную рес-
публику? Каким, по-вашему, будет долгождан-
ный мир? 
Милитаризация, на мой взгляд, изменит людей 
только в лучшую сторону. Я имею в виду, что 
люди, которые воевали, знают, что такое насто-
ящая катастрофа. Они как минимум более чест-
ные, не боятся трудностей. Кроме того, я наде-

юсь, мы скоро станем частью России. А законы 
у вас вполне конкретные. В России есть четкие 
прозрачные правила, по которым живет насе-
ление. Я уверен, что Донбасс выдохнет и спо-
койно перестроится на мирную жизнь. Но я вы-
дохну только тогда, когда мы уничтожим по-
следнюю нацистскую гадину. 
Как вы думаете, много ли людей уедут в Россию 
из ДНР после полного освобождения республики? 
Мне кажется, что процент будет довольно боль-
шой, к сожалению. Уже сейчас мы видим, что 
специалистов с Донбасса очень ценят в боль-
шой России: на производствах, в институтах. 
А еще сейчас многие вчерашние школьники по-
ступают в российские вузы. Вряд ли они вернут-
ся назад. И мне, на самом деле, больно это осоз-
навать. Мне бы хотелось, чтобы люди Донбасса 
возвращались на малую родину. Я понимаю, 
что они хотят нормально жить — без комен-
дантского часа, без обстрелов. Но у меня во-
прос: а кто же будет поднимать родину? У меня 
у самого с 2014 года было много возможностей 
уехать отсюда. И перспективы были самые ра-
дужные, не только в России. Но это наша земля, 
и мы должны поднимать ее сами. Россия, конеч-
но, очень помогает нам отстроить все заново. 
Но этого же мало. Нужно, чтобы было кому ра-
ботать. Молодежь это, кстати, понимает. Мно-
гие сейчас занимаются волонтерской деятель-
ностью и даже не помышляют об отъезде, по-
тому что знают — они нужны здесь. Да, многие 
не выдерживают, уезжают. Но все же не зря на-
ши предки говорили: «Где родился, там и при-
годился».

Женщина на войне

А женщины воюют? Есть ли какая-то официаль-
ная статистика по этому поводу? 
Официальной, наверное, нет. Но когда я был 
министром иностранных дел ДНР, пост началь-
ника отдела приема делегаций в ведомстве за-
нимала моя коллега Ольга Белоус. Я ушел из 
министерства, а Оля отправилась на фронт, ста-
ла командиром танка. Она знала, что я не одо-
бряю, чтобы женщины брали в руки оружие 
и шли воевать. Так что сбежала на фронт, не 
сказав мне ни слова. Я узнал об этом уже в во-
енкомате. Ольга ненадолго возвращалась на 
гражданку. Но когда началась спецоперация, 
она вернулась на фронт. У нее сразу два позыв-
ных: «Рыжая» и «Лиса». Ольга, кстати, стала 
прототипом главной героини фильма «Ополче-
ночка». Но почему-то в СМИ растиражировали 
информацию, что прототипом была Светлана 
Дрюк с позывным «Ветерок». Это танкистка, ко-
торая вроде бы влюбилась в украинского солда-
та и перебежала на его сторону. Есть еще одна 
девушка, ушедшая на фронт, которую я знаю 
лично. Это профессиональный дипломат Анна 
Ильясова. Теперь она тоже воюет. Аня тоже зна-
ла мою позицию, поэтому до последнего ничего 
мне не говорила. 
Почему вы против женщин на войне?
Потому что женщина должна хранить мир, а не 
бороться за него. Но раз девушки добровольно 
идут на фронт, значит, они считают, что нужны 
там. Аня и Оля рассказывали потом, что в пер-
вые дни столкнулись с тем, что большинство их 
сослуживцев-мужчин поначалу их сторони-
лись, даже посмеивались. А другие, наоборот, 
говорили: «Посмотрите, насколько они бес-
страшные». 

Нужно лишить Украину 
государственности
Западные кураторы офиса президента Украины 
Владимира Зеленского просят его поддержать 
ЛГБТ-движение на Украине и наградить почет-
ным званием военнослужащего нетрадицион-
ной ориентации. Как вы считаете, для чего это 
нужно? Чтобы Украина больше была похожа 
на Европу? 
Шутить на эту тему, конечно, можно долго. Но 
если говорить серьезно, то в среднем в мире от 
5 до 30 процентов населения любой страны — 
представители ЛГБТ-сообщества. И сейчас За-
паду, видимо, не хватает поддержки среди 
обычных украинцев. Потому что, скажем так, 
традиционное население Незалежной начало 
постепенно прозревать. Многие люди видят, 
какую мерзость поддерживает их руководство, 
и не хотят становиться причастными к нацио-
нализму. Так что Запад, заставляя украинских 
командиров награждать военного нетрадици-
онной ориентации, пытается таким образом 
получить поддержку солидарной этим принци-
пам части населения. 

По интернету гуляет видео, на котором пленных 
украинцев заставляют петь русские патриотиче-
ские песни. Что думаете по этому поводу? 
Я не видел такого. Но даже если это есть, это не 
самое страшное, что может быть. Я смотрел 
видео, как убивают наших пленных. Украин-
ские военные сначала простреливают им ко-
нечности, а затем убивают. Так что заставлять 
петь патриотические песни — это практиче-
ски ничто.
Вы ранее говорили, что нужно лишить Украину 
государственности, чтобы не допустить создания 
второй Веймарской республики. До сих пор так 
считаете?
Да, все верно. На оставшейся территории Укра-
ины сейчас скапливается все антироссийски 
настроенное население. И все они сконцентри-
рованы на небольшой территории. И все это 
при полном отсутствии внятной экономики 
и законов. Единственное, что у них будет, это 
финансируемая Европой и США профессио-
нальная армия убийц. При таком раскладе че-
рез пять лет мы ужаснемся от того, что они на-
творят. Чтобы этого не допустить, нужно сте-
реть с мировой карты государство Украина. Тем 
более что часть ее территории принадлежала 
Советскому Союзу, а до этого Российской импе-
рии, а другая — Польше. 
А возможно ли уничтожить украинскую государ-
ственность легитимно? 
А легитимно ли то, что сейчас творят национа-
листы? Тем не менее, я думаю, на некотором 
подобии Ялтинской конференции можно прий-
ти к общему знаменателю и решить все вопро-
сы. К тому же сейчас мир стал многополярным. 
Право голоса имеют и Китай, и Россия, и Аме-
рика. Мне кажется, что у РФ будет много сто-
ронников в этом вопросе. Более того, даже Ев-
ропа сейчас видит, чем обернулась их поддерж-
ка Украины, которую они оказывали восемь 
лет. Теперь за их счет убивают невинных лю-
дей. Я надеюсь, европейцы и сами не захотят 
подобного соседства. 
Но на Украине не все ведь придерживаются на-
ционалистической идеологии. Получается, про-
стых мирных людей, которые живут на этой тер-
ритории, даже не спросят, когда будут делить их 
страну на части?
Я не помню, чтобы в 1949 году у немцев спра-
шивали, как делить Германию. А ее раздели-
ли — на восточную и западную. За привержен-
ность к нацизму должна отвечать вся страна, до 
единого гражданина. Ведь эти люди все это вре-
мя жили в государстве, платили налоги в казну. 
Это косвенная поддержка правительственного 
курса. Поэтому я считаю, что права на голос 
они уже не имеют. 
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плексу сейчас не хватает оптимизационных 
технологий. 
— Это устройства, которые позволят оптималь-
но распределять удобрения, рассчитывать пло-
щадь распыления, — пояснил Николай Ка-
щук. — Второе техническое направление, кото-
рое стоит развивать, — создание российских 
операционных систем, которые будут контро-
лировать состояние сельхозтехники и опове-
щать владельца, когда необходимо заменить 
комплектующие. А еще очень важно развивать 
технологии мониторинга, которые позволят 
отслеживать развитие болезней растений, на-

личие вредителей в полях и следить за погодны-
ми условиями. 
По его словам, в плане внедрения цифровых 
технологий сельское хозяйство в России пока 
отстающая отрасль. Нам предстоит пройти 
путь, который в других сферах мы преодолели 
лет пять-семь назад.
— Разработчикам можно просто брать техноло-
гические решения из других отраслей и прое-
цировать эти идеи и на сельское хозяйство, — 
считает Николай Кащук. 
По мнению Елены Батуровой, сейчас выстраи-
вается положительная динамика в создании 
цифровых продуктов для аграриев. 
— В первую очередь, у нас уже есть отечествен-
ные разработки, полностью сопровождающие 
процесс растениеводства. Хорошо зарекомен-
довали себя российские цифровые системы 
в области точного земледелия. Работают серви-
сы для управления стадами для животноводче-
ских хозяйств, — добавила Елена Батурова.

Продуктами обеспечены

Россия уже несколько лет идет по пути импор-
тозамещения. А сейчас эта сфера развивается 
семимильными шагами. Благодаря этому по-
следствий от западных санкций в продоволь-
ственном секторе будет крайне немного. 
— Об импортозамещении говорят с 2014 года, 
но фактически этот процесс начался значи-

тив нашей страны были введены первые санк-
ции, возникли перебои с поставками. К тому же 
площади кукурузных, соевых полей в России за 
последние годы увеличились в десятки раз. 
У фермеров возникла серьезная нехватка оро-
сителей, и отечественные компании удовлетво-
рили их запрос, — считает генеральный дирек-
тор экспертно-аналитического центра агробиз-
неса Алексей Плугов. 
По его словам, в конце 2022 года станет оконча-
тельно ясно, каких технологий не хватает в рос-
сийском сельском хозяйстве, и промышлен-
ность поймет, в каком направлении необходи-
мо развиваться. 

Цифровые технологии

Проблемы возникли и с использованием циф-
ровых зарубежных сервисов, рассказал эксперт 
по промышленному интернету вещей Антон 
Жуменко. Например, российские аграрии ча-
сто подключали свои фермы к западным про-
граммам по управлению животноводческими 
и растениеводческими хозяйствами. Они по-
зволяли вести автоматический учет поголовья 
скота с помощью ушных бирок, управлять энер-
гетическими ресурсами. 
Еще возникли проблемы с платформами управ-
ления и мониторинга перерабатывающего обо-
рудования. Оно помогало держать связь с тех-
никой, работающей в полях, регулировать ее 
движения дистанционно. Но теперь россий-
ские пользователи не могут продлить подписку 
из-за отключения нашей страны от междуна-
родных платежных систем. 
— Рано или поздно нам придется окончательно 
отказаться от западного программного обеспе-
чения, в том числе и сельскохозяйственного. 
Поэтому сейчас крайне важно разрабатывать 
новые программы, интегрировать их с отече-
ственной техникой, — говорит Жуменко. 
А руководитель направления углубленной 
аналитики компании, которая занимается 
выращиванием, хранением и реализацией 
сельскохозяйственных культур, Николай Ка-
щук считает, что отечественному Агроком-

По итогам 2021 года на долю сельского хозяй-
ства в России приходилось 4,5 процента ВВП 
страны. В конце прошлого года Минсельхоз про-
гнозировал, что площадь посевных увеличится. 
Однако сложная внешнеполитическая ситуация 
внесла серьезные коррективы в развитие рынка. 

Первые промышленные успехи

По словам российского фермера Никиты Ток-
макова, главная проблема, с которой столкнул-
ся сейчас агробизнес, — невозможность купить 
запчасти для иностранной техники, которой 
пользовались фермеры.
— Все остатки на складах разобраны, новых по-
ставок не предвидится. Некоторые заказанные 
ранее машины застряли за границей из-за логи-
стических проблем. А ряд иностранных компа-
ний прекратил сотрудничество с россияна-
ми, — рассказал Токмаков. — При этом нехват-
ки семян, удобрений не чувствуется. Их мы за-
ранее закупаем, задолго до посевной кампании. 
Если в следующем году связи с иностранными 
поставщиками не наладятся, то, возможно, слу-
чится дефицит важных деталей.
Тем не менее сидеть и ждать, когда грянет гром, 
российские фермеры не стали. По словам Ни-
киты Токмакова, аграрии начинают постепен-
но переходить на отечественную технику. 
— Мы не начнем уже завтра пользоваться толь-
ко российскими машинами. Но сейчас, напри-
мер, мне нужно купить комплектующие для 
тракторов и прицепных устройств. Раньше я за-
казывал их из-за рубежа. Но теперь поставки 
прекратились, и я связался с отечественными 
компаниями. Я сравниваю. Некоторые пред-
приятия не были готовы к тому, что столько 
российских фермеров устремится к ним с зака-
зами, поэтому они пока просто не справляются 
с объемом работы. Приходится ждать запчасти 
дольше. Но курс на импортозамещение есть. 
Однако понадобится время, чтобы все встало 
на рельсы, — считает Никита Токмаков. 
По словам директора Центра развития финан-
совых технологий крупного российского банка 
Елены Батуровой, производство аграрных ма-
шин в России в 2020–2021 годах выросло на 
46 процентов. И эта тенденция сохраняется. 
— Сейчас доля отечественной техники на рынке 
составляет 51 процент. С какой скоростью эти 
показатели будут расти в дальнейшем, зависит 
от пересмотра логистических цепочек и уста-
новления новых партнерских связей в сфере по-
ставок импортных компонентов. Ведь в произ-
водстве российской сельхозтехники все еще ис-
пользуют иностранные запчасти — трансмис-
сии, гидравлику, двигатели и подшипники. 
Чтобы производить их в России, требуется 
в первую очередь наладить промышленное 
станкостроение, а эта подотрасль, надо при-
знать, пока хромает, — рассказала Батурова. 
Тем не менее уже есть первые успехи. Например, 
российские инженеры создали полностью оте-
чественные оросительные системы для полей. 
— В России было лишь несколько заводов, кото-
рые производили их. Но в 2014 году, когда про-

Западные санкции ударили и по сельскохозяйственной отрасли. Возникли проблемы с поставками спецтехники и ее запчастей, покупкой иностранных семян. 
Теперь участники отрасли кардинально перестраивают свою работу. Корреспондент «ВМ» выяснил, как фермеры адаптируются к новым условиям и какие 

решения предлагает агробизнес для развития отрасли.

Российские фермеры продолжают развиваться в условиях санкций

Поле экспериментов 

ДЕНИС ВЛАСЕНКО
Корреспондент

Отечественные 
производители 
удобрений давно 
вытеснили 
с рынка западных 
конкурентов

Погода благоволит
Не только внешнепо-
литическая обстанов-
ка влияет на агробиз-
нес. Сельское хозяй-
ство сильно зависит 
от погодных условий. 
Но я уверен, что проб-
лем с урожаем не воз-
никнет. Главное 
для аграриев — пере-

жить зиму. В 2022 году она была довольно 
снежной. Температура на 10 сантиметров 
под землей составляла15–20 градусов. 
Для растений это великолепный показа-
тель. Температура в мае, когда началась 
посевная кампания, была ниже климати-
ческой нормы на 3–5 градусов. Из-за это-
го произошла небольшая задержка в раз-
витии ростков, 
но в этом совсем нет 
ничего страшного. 
Гораздо более гло-
бальная проблема — 
низкая рыхлость по-
чвы. Из-за того что 
зима была теплой, 
земля не промерзла. 
Весной она стала 
плотной, тяжелой. 
Аграриям приходи-
лось применять спе-
циальную технику, 
чтобы разрыхлить по-
чву. Вообще, благода-
ря технологиям мож-
но максимально мини-
мизировать послед-
ствия плохой погоды 
для урожая. Помню, как в 2010 году воз-
никла жуткая засуха, которая привела 
к падению сельхозпроизводства почти 
на 10 процентов. Мы получили лишь 
60 миллионов тонн урожая. Это очень 
мало. За десять лет технологии шагнули 
далеко вперед. Создано влагосберегаю-
щее оборудование, выведены засухо-
устойчивые сорта растений... Все это 
позволяет получить более стабильный 
урожай. Из года в год он все менее под-
вержен влиянию погодных условий. 
А что касается внешнеполитического 
влияния, то, на мой взгляд, у российских 
аграриев могут возникнуть проблемы 
с покупкой семян. В нашей стране очень 
мало гибридных семян, почти все мы за-
купали за рубежом. Зато с удобрениями 
у нас нет проблем. Вопросы со спецтехни-
кой тоже вполне решаемы. 

мнение

Министр сельского хозяйства России Дмитрий Патру-
шев заявил, что урожай зерна в 2022 году может соста-
вить 123 миллиона тонн, валовой сбор масличных 
культур — 22,6 миллиона тонн, сахарной свеклы — 
41,5 миллиона тонн, картофеля — 6,8 миллиона
тонн, овощей открытого грунта — 5,2 миллиона тонн. 
Мяса в 2022 году планируется произвести около 
16миллионов тонн, молока — 32,5 миллиона тонн. 
Дмитрий Патрушев уточнил, что яровой сев проведен 
на площади более 200 тысяч гектаров, подкормлены 
около 3 миллионов гектаров озимых. Общая посевная 
площадь должна составить 81,3 миллиона гектаров.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

цитата

Обладай вы хоть всеми бо-
гатствами мира, если вам 
нечем питаться — вы зави-
сите от других… Торговля 
создает богатство, но сель-
ское хозяйство обеспечивает 
свободу.
ЖАНЖАК РУССО 
17121778
ФИЛОСОФ

25 марта 2022 года. Агроном столичной экофермы Елена Миргород выращивает зелень и овощи. На предприятии используют цифровые технологии, которые помогают контролировать процесс созревания плодов

тельно раньше. Изначально правительство 
сделало ставку на то, что Россия должна уйти от 
импорта основных продуктов питания. И те-
перь мы добились неплохих результатов. Про-
изводство сахара превысило внутреннее по-
требление еще в 2016 году. В 2019-м Россия вы-
шла на полное самообеспечение свининой. 
Сейчас в нашей стране полностью закрыты 
потребности в мясе птицы и яйцах, а производ-
ство пшеницы к 2022 году превысило внутрен-
нее потребление в 1,5 раза. Так что голода у нас 
точно не будет, — рассказала Елена Батурова. 
К тому же в России налажено производство от-
ечественных удобрений, которые помогают 
выращивать богатый урожай. В этой сфере за-
падные компании уже уступили место россий-
ским фирмам. 
— В нашей стране сформировался круг соб-
ственных производителей. В 2021 году, напри-
мер, они произвели свыше 20 миллионов тонн 
минеральных удобрений. К тому же россий-
ские аграрии оценили качество продукции. 
Сейчас отечественные компании стремятся 
увеличить продажи своих товаров на внутрен-
нем рынке, чтобы обеспечить фермеров всем 
необходимым, — отметил независимый про-
мышленный эксперт Леонид Хазанов. 
По его словам, российские компании проводят 
вместе с фермерами и научными институтами 
эксперименты по использованию удобрений. 
У нас хорошо развиты сбытовые сети, распола-
гающиеся в разных регионах страны в виде дис-
трибьюторских центров. А это не только скла-
ды, но и установки для смешивания удобрений, 
которые помогут подобрать самый подходящий 
состав для каждого вида почвы. 
— Так что в этой сфере все очень даже неплохо. 
Западные компании сократили до минимума 
свое присутствие на нашем рынке. Это связано 
не столько с санкциями, сколько с тем, что их 
продукцию заместили российские производи-
тели. Определенные сложности есть со сред-
ствами защиты и их компонентами. Спрос на 
эту продукцию растет, что позволяет увеличи-
вать объемы производства пестицидов в Рос-
сии. Заместить иностранные компании нам 
могут помочь партнеры из дружественных 
стран, которые заинтересованы в нашем рынке 
сбыта, — уточнил Леонид Хазанов.

Наплыв ценных кадров

Еще один вопрос, который возник в сельскохо-
зяйственной отрасли в 2022 году, — как трудо-
устроить людей, которых уволили из зарубеж-
ных компаний в связи с закрытием их предста-
вительств в России. 
— Отечественные сельскохозяйственные 
предприятия ждали хороших специалистов, 
и с уходом западных компаний они появились 
на рынке труда в большом количестве. И те-
перь работодатели с удовольствием берут на 
работу опытных квалифицированных профи, 
ко торых раньше очень не хватало. Так что 
у нас есть кому работать. А уж невыполненных 
задач — хоть отбавляй, — рассказала эксперт 

по трудовому законодательству Ирина Жу-
ковская. 
Кроме того, специалисты могут пройти курсы 
повышения квалификации и получить специ-
альности, которые сегодня особенно востребо-
ваны в сельскохозяйственной отрасли. 
— Такие программы есть, например в центрах 
занятости. Их реализуют в рамках националь-
ного проекта. Такие курсы дают людям возмож-
ность получить навыки в тех профессиях, кото-
рые сейчас наиболее востребованы, — сообщи-
ла Жуковская. — Однако чтобы переучиться, 
нужно будет потратить достаточно много вре-
мени и сил. Зато потом это окупится сполна. 
Особенно актуальны сейчас инженеры. В част-
ности, нужны специалисты по настройке сель-
скохозяйственной техники на промышленных 
производствах и ее обслуживанию.
По мнению Ирины Жуковской, сейчас нужно 
активно информировать людей о существо-
вании подобных программ переобучения. Ведь 
это не только хорошая возможность полу-
чить в будущем востребованную профессию 
и достойную оплату труда, но и способ помочь 
России справиться с возникшими из-за санк-
ций проблемами.

АЛЕКСАНДР 
БЕЛОЛЮБЦЕВ 
ЗАВЕДУЮЩИЙ 
КАФЕДРОЙ 
МЕТЕОРОЛОГИИ 
И КЛИМАТОЛОГИИ 
РОССИЙСКОГО 
ГОСУ ДАРСТ
ВЕННОГО 
АГРАРНОГО 
УНИВЕРСИТЕТА 
ИМЕНИ 
К. А. ТИМИРЯЗЕВА 
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Наступило долгожданное лето. Наверняка фото-
графов с животными стало больше?
Пришедшее в Москву тепло традиционно свя-
зано с ростом нарушений в области использо-
вания объектов животного мира при оказании 
фотоуслуг в общественных местах. Эти нару-
шения носят сезонный характер. Реагируя на 
жалобы граждан и проводя рейдовые меро-
приятия, инспекторы департамента ежегод-
но обнаруживают десятки случаев незакон-
ного использования диких животных. Сейчас 
департамент усилил контроль на территории 
основных туристических районов города 
и мест проведения культурно-зрелищных ме-
роприятий.
Предоставление фотоуслуг с использованием 
животных незаконно?
Мы делаем акцент не на фотоуслуги, а на закон-
ность нахождения животных у фотографов. 
Проверяется наличие документов о собствен-
ности, а также документы о происхождении. 
Комплект документов зависит от биологиче-
ского вида. Зачастую попадаются исчезающие 
виды, краснокнижные животные.
Где инспекторы обнаруживают нарушителей?
Повторюсь, что это природоохранное наруше-
ние имеет сезонный характер. С приходом теп-
ла появляется большое количество туристов. 
В это же время начинается отпускная пора. 
Школьники уходят на каникулы. Люди чаще от-
правляются на прогулки с детьми, чаще ходят 
в театр или в цирк. 
Недобросовестные фотографы пользуются 
этим и выбирают знаковые туристические 
места, крупные парки — то есть территории 
с большим трафиком. 
И делают они это, конечно, днем. Животные, 
которых фотографы приносят в качестве рекви-
зита, часто не приспособлены для жизни в та-
ких условиях. При нахождении в течение мно-
гих часов среди большого количества людей 
животные подвергаются большому стрессу. 
Многочасовое пребывание в стрессовой ситуа-
ции приводит к появлению различных заболе-
ваний и даже к гибели. 
Фотографы пересаживают питомцев на руки, 
плечи клиентов, а это дополнительный стресс. 
Многие люди гладят пушистых птенцов сов 
и таким образом наносят вред растущему опе-
рению. Часто фотографы работают в дневное 
время и располагаются с животными на солнце, 
что приводит к перегреву. Нарушается режим 
кормления. Животные редко пьют, и это приво-
дит к обезвоживанию.
Кроме того, не следует забывать, что многие 
хищники ведут в природе ночной образ жизни. 
Дикие охотники имеют обостренные слух, нюх 
и зрение. Пребывание в наполненном звуками 
мегаполисе для них несоизмеримо тяжелее, 
чем для человека. Подобная практика травми-
рует животное и затрудняет его последующее 
существование в естественной среде обитания.

Условия, в которых фотографы содержат живот-
ных, действительно так ужасны? 
Даже в неволе диким животным нужны особое 
питание и уход. Недобросовестные фотографы 
их этим обеспечить не могут. А чаще всего и не 
хотят. Для них это бизнес, а животные — ресурс. 
Вряд ли эти люди готовы тратить деньги на сво-
их питомцев. Ведь они нужны им, чтобы деньги 
зарабатывать. Даже понимая, что с животным 
что-то не то, они с большой вероятностью не 
будут искать ветеринара, узкого специалиста, 
платить за лечение. 
Зачастую животные попадают в наш центр ре-
абилитации в крайне нестабильном состоя-
нии. Ветеринары осматривают их. Оказывает-
ся необходимая помощь. Кормят их в соответ-
ствии с нормами и рационами Московского 
зоопарка. 
Какова дальнейшая судьба животных и их недо-
бросовестных владельцев?
Нарушители платят административный 
штраф — до 5 тысяч рублей для физических лиц 
и до 1 миллиона рублей для юридических. Од-
новременно с этой статьей предусмотрена кон-
фискация животных.
Зверей и птиц мы помещаем в центр реабили-
тации департамента. Там они получают долж-
ный уход и через какое-то время возвращаются 
в естественную среду обитания, передаются 
в зоопарк. Либо остаются в нашем центре и по-
лучают там нормальное питание и уход. 
Кого чаще всего используют в качестве 
реквизита?
Самый распространенный объект животного 
мира, используемый для фотосессий, — сова. 
Реже уличные фотографы используют степных 
орлов, обезьян, которые являются редкими 
и исчезающими объектами животного мира.
Выбор сов связан с доступной ценой относи-
тельно иных диких животных, размерами, ин-

Всего за месяц инспекторы отдела экологического контроля Департамента природопользования и охраны окружающей среды изъяли у так называемых 
фотоживодеров около 20 животных. Заместитель руководителя столичного департамента Денис Алексеев (на фото) рассказал, почему такие фотосессии вредны 

для зверей и птиц, в каких условиях их содержат и какая судьба ждет этих животных в дальнейшем. 

Для уличных фотографов животные всего лишь ресурс, 
который они нещадно используют 

Жертвы 
человеческой 

алчности

НИКИТА БЕССАРАБОВ
Корреспондент

Съемки с дикими совами 
вредят здоровью

Фотосессии с живот-
ными в принципе 
вещь нормальная. 
Но только при опреде-
ленных условиях, бла-
гоприятных для жи-
вотного: оно не долж-
но страдать, не долж-
но получать травмы 
и голодать. Например, 

некоторые устраивают фотосессии с мед-
ведями. Но перед этим обозначают опре-
деленные правила — используют его 
в съемках не больше часа, запрещают фо-
товспышку. Если в фотостудиях использу-
ются змеи, устанавливаются правила 
по температуре и свету. 
Здесь же речь идет об уличных фотогра-
фах, которые ходят по центральным ули-
цам с совами. В последнее время часто по-
падаются также нарушители со степными 
орлами. Это явно не их 
питомцы. Если у вас 
дома живет филин, 
вы не пойдете с ним 
на улицу, на жару, 
не будете ходить весь 
день по шумному горо-
ду и каждому встреч-
ному давать его погла-
дить. Этих животных 
просто используют как 
реквизит. А ведь мно-
гие из них — охраняе-
мые виды. Степные ор-
лы, например, вообще 
занесены в Красную 
книгу России. 
Если птицы куплены 
в питомнике, у них должны быть неснима-
емые кольца, а у их хозяина — договор 
купли-продажи. А тут нет ни бумаг, ни ме-
ток. Для транспортировки птиц уличные 
фотографы используют кошачьи перенос-
ки, в которых совы ломают хвосты. Мы ви-
дим у этих птиц недокормленность, плохой 
перьевой покров. По отношению к живот-
ному это, мягко говоря, неправильно. 
Как и по отношению к людям. Непонятно 
откуда взявшихся птиц в первую очередь 
хотят подержать и потрогать дети. Надо 
понимать, что сова — дикое животное 
с большими когтями и острым клювом. 
Укусить, поцарапать может запросто. 
Что попадет ребенку в кровь, какие ин-
фекции, можно только догадываться. 

мнение

СЕРГЕЙ 
БУРМИСТРОВ 
НАЧАЛЬНИК 
ОТДЕЛА ПО СОХРА
НЕНИЮ БИОРАЗНО
ОБРАЗИЯ ДЕПАР
ТАМЕНТА ПРИРО
ДОПОЛЬЗОВАНИЯ 
И ОХРАНЫ ОКРУ
ЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ

реплика
АНТОН КУЛЬБАЧЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЯ И ОХРАНЫ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ 

Департаментом разработана и реализуется программа рей-
довых осмотров территорий, являющихся наиболее привле-
кательными для уличных фотографов. Как правило, это тури-
стические места, а также места расположения зданий теа-
тров, цирков, парков и смотровых площадок.
За последний месяц изъято шесть сов, два степных орла 
и питон (за 2022 год всего на данный момент изъято десять 
сов, два орла, три обезьяны и питон). Изъятые животные 
размещаются в Центре реабилитации диких животных де-
партамента, где им оказывается необходимая помощь. 

Очень важна эколого-просветительская деятельность, ведь граждане зачастую 
не осознают, что, делая фотографию, они поощряют жестокое обращение с жи-
вотными. В процессе фотографирования с животными на улицах города многие 
не задумываются о том, как животное содержится и к чему ведет его отрыв 
от естественной среды обитания.

Фотоживодеры
игнорируют 
заболевания, 
появившиеся 
у подопечных 
по их вине

тересной и милой внешностью. Немаловаж-
ным фактором выбора также становится то, что 
сова — ночное животное, а следовательно — 
в дневное время она фактически беззащитна 
и максимально дезориентирована. То есть не-
опасна для людей. 
Самое необычное животное — это лев. В про-
шлом году мы забрали львенка в очень плохом 
состоянии. Он находился в таких условиях, в ко-
торых такое животное не может выжить. Выяс-
нилось, например, что его кормили сосисками. 
Эта пища для льва явно не подходит. Львенка 
доставили в центр реабилитации, выходили, 
и сейчас он чувствует себя намного лучше.
Вообще у фотографов животные часто недо-
едают. Совы, например, должны есть мышей. 
Но хозяева пытаются кормить их колбасой. 
А просто выгуливать сову, питона, обезьяну за-
конно?
В соответствии со статьей 137 Федерального за-
кона к животным применяются общие правила 
об имуществе постольку-поскольку законом 

или иными правовыми актами не установлено 
иное.
В 2018 году принят Федеральный закон № 498-ФЗ 
«Об ответственном обращении с животными 
и о внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации». Он пред-
усматривает установление требований к содер-
жанию и использованию животных.
Согласно ему, домашние животные — это те ви-
ды животных, которые находятся на содержа-
нии владельца — физического лица, под его 
временным или постоянным надзором, и ме-
стом содержания которых не являются зоопар-
ки, зоосады, цирки, зоотеатры, дельфинарии, 
океанариумы.
Так что прямого запрета на содержание и выгул 
животных, при условии подтверждения проис-
хождения и владения, существующими законо-
дательными нормами не закреплено.
Допустим, ребенок принес домой необычное жи-
вотное. Например, сову. Что с ней делать? 
Ее же нельзя считать домашним животным?
Это все еще дикое животное, и держать его у се-
бя нельзя. В таких случаях надо позвонить в де-
партамент на горячую линию, а дальше живот-
ное будет находиться в неволе, но в условиях, 
в которых ему будет комфортнее, чем у вас до-
ма. Оно получит необходимый уход и правиль-
ное питание.
Неужели услуга, которую предоставляют улич-
ные фотографы с животными, до сих пор так по-
пулярна?
Незаконная деятельность рассчитана на при-
влечение граждан с детьми и туристов. Делая 
фотографии с милой птичкой или зверушкой, 
многие не задумываются о том, как животное 
содержится и к чему ведет его изъятие из есте-
ственной среды обитания.
Когда ребенок просит нас купить мороженое 
в парке, мы покупаем лакомство, не думая 
о том, кто его сделал, откуда оно, можно ли 
его есть. Раз есть возможность купить его на 
улицах города, значит, наверное, им можно 
торговать. 
В случае с услугами фотографов так же. Когда 
ребенок видит человека с совой, у него появля-
ется интерес. Ему хочется прикоснуться, поде-
ржать птицу в руках, погладить ее, сфотографи-
роваться. И родители в этот момент не размыш-
ляют, законны ли действия владельца или нет. 
А когда есть спрос, будет и предложение?
Совершенно верно. Когда есть спрос, будут 
и нарушители, готовые услугу предложить. 
Добровольный отказ граждан от незаконных 
фотоуслуг неминуемо приведет к сокращению 
числа недобросовестных фотографов. Следует 
сказать спасибо сознательным гражданам, ко-
торые помогают нам уже сейчас. Переживая за 
судьбу животных, они передают информацию 
о местонахождении уличных фотографов 
в Единую справочную службу мэрии Москвы 
8 (495) 777-77-77.
По каждому обращению инспекторы департа-
мента проводят контрольно-надзорные меро-
приятия. 
Хотелось бы привлечь к этой работе и средства 
массовой информации. Огласка фактов ненад-
лежащего использования животных может по-
высить осведомленность граждан об этой проб-
леме, в том числе и самих фотографов.
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15 мая 2010 года. Сотрудники полиции проверили документы уличного фотографа, владельца медвежонка. В тот момент изъять животное не удалось
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точка Сегодня точку в номере ставит один из организаторов ежегодного Фестиваля цветов в Москве Елена Цветкова. Вокруг девушки высажены цветущие ярко-оранжевые 
бархатцы, азалии, бегонии и колеусы. А в руках у Елены собственноручно выращенная фиалка редкого белого цвета, которую она посадила, чтобы оставить свой 
вклад в этом прекрасном саду. Любимое многими мероприятие прошло на Красной площади. Вдоль линий и фасада главного универмага страны появились сотни 
тысяч растений, которые специально для фестиваля выращивали в Подмосковье. Несколько часов работы, десятки людей — и Красная площадь превратилась в самый 
настоящий цветущий парк. Теперь сюда можно прийти с родными и друзьями полюбоваться на растения и сделать памятные фотографии, которые будут радовать 
в хмурый, непогожий день.

Конец удаленке, 
офисы ждут

Офисный планктон зашевелился. Сно-
ва рано вставать! Снова маршрутка, 
метро или привычные для автомоби-
листов утренние пробки. По данным 
опроса крупного портала по поиску ра-
боты, лишь 15 процентов компаний 
в Москве до сих пор практикуют уда-
ленку. В регионах их и вовсе семь про-
центов. А мы-то думали... Сидишь на 
даче (а то и в Таиланде!) и оттуда не 

спеша, потягивая кофеек, работаешь. 
В Подмосковье в последние два года резко вырос спрос на 
загородные дома и даже участки. Урбанисты стали гово-
рить о «зеленой волне» — массовом переселении жителей 
мегаполисов на природу. Мол, будем жить за городом, ды-
шать свежим воздухом и работать удаленно. Ага... Поче-
му не вышло? Первая и главная причина, я думаю, — рез-
кое снижение производительности. Сотрудник на уда-
ленке вроде бы есть, но его нет. То вне доступа, то отвеча-
ет через час, то вообще не пойми чем 
занят, и проконтролировать невоз-
можно. Одна моя знакомая во время 
удаленки тайком от начальства уехала 
в Сочи и жила там месяца два, имити-
руя бурную деятельность в Москве. 
Проблема в том, что не все вопросы 
можно решить по телефону и интерне-
ту. Да и жизнь у моря, знаете ли, рас-
слабляет. Короче, уволили.
Вторая причина ухода от удаленки — 
одичание сотрудников. Ведь наша со-
циальная жизнь, согласитесь, проте-
кает в основном в офисе. Там друзья, 
враги, любовницы, собутыльники. 
А тут, упс, и все это выключили. А соц-
сетями, знаете ли, сыт не будешь. В общем, народ потя-
нулся в офисы сам: человек — животное социальное. 
Причина третья — семейные неурядицы. Большинство 
москвичей живет не во дворцах. И часто получается, что 
в малогабаритной квартире «трется» довольно много на-
рода, а тебе еще и работать надо. Как результат — кон-
фликты. Удаленщику надоедает просить домашних 
шуметь потише, ходить на цыпочках. Вот работник и со-
ображает — да лучше я в офис поеду, чем каждый день 
видеть одни и те же лица, да еще и постоянно ругаться 
с ними.
Что будет дальше? Мне кажется, возникнет гибридный 
формат работы. Лоботрясов окончательно загонят в офи-
сы — чтобы контролировать и заставить хоть что-то де-
лать. Более мотивированные сотрудники смогут выби-
рать: офис или удаленка. Многие, я уверен, в офис будут 
приезжать по своей воле. Во-первых, тут люди. Во-вторых, 
более рабочая обстановка. В-третьих, при личном обще-
нии производственные вопросы решаются быстрее и эф-
фективнее. За два с лишним года, прошедших с начала 
пандемии, многие убедились, что жить таким Робинзо-
ном Крузо с соцсетями и мессенджерами под силу не каж-
дому. Чего-то не хватает, вы не заметили? Я вам скажу 
чего — самой жизни.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НИКИТА 
МИРОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Консультация
«Мои сильные стороны 
для трудоустройства»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
Центр «Моя карьера»
7 июля, 10:00, бесплатно
Участников научат тому, как 
усилить резюме, чтобы сделать 
его привлекательнее для ра-
ботодателя, и помогут выбрать 
направление деятельности. 

Бизнес-завтрак
Управление продажами: 
как собственнику 
повлиять на рост 
продаж

 Текстильщики
Волгоградский пр-т, 43, корп. 3
Академия Стратег
7 июля, 10:00, бесплатно
На встрече расскажут, как вы-
строить эффективную систему 
контроля в отделе продаж 
и как мотивировать сотрудников.

деловая афиша

Печатная отрасль всегда держит руку 
на пульсе и меняется для москвичей 
Сегодня день рождения от-
мечает генеральный дирек-
тор КП «Мосгорпечать» Ека-
терина Капустина (на фото). 
Ей исполнилось 
55 лет. 

Екатерина Генна-
дьевна, как вы от-
метите юбилей? 
И чувствуете ли вы 
себя на свой воз-
раст? 
Как и всегда, с кол-
легами и родственниками. 
Цифры меня не пугают. Чув-
ствую себя в тонусе и нужной. 
В следующем году будет уже 
30 лет, как я работаю в печат-
ной отрасли. Но я готова тру-
диться и еще двадцать лет.
Какой подарок был для вас са-
мым неожиданным? 
Самокат. Презентовали его 
мне, кстати, коллеги, чтобы 

я ездила мимо киосков и про-
веряла их работу. Все знают 
о том, что я не прохожу мимо 
киосков. Обязательно каж-

дый фотографи-
рую, чтобы пони-
мать, на что нужно 
обратить внима-
ние в дальнейшей 
работе.
А за сколькими 
объектами прихо-
дится следить?
Сегодня КП «Мос-

горпечать» курирует в столи-
це около 1800 таких объектов. 
Наша задача — учитывать 
спрос на эти киоски. Для того 
чтобы не только старшее по-
коление, но и молодые люди 
к ним подходили и приобрета-
ли печатную продукцию, мы 
сейчас прорабатываем новую 
концепцию развития. А еще 
обсуждаем новый ассорти-

мент, чтобы каждый смог най-
ти для себя что-то полезное.
А как вы пришли в печатную 
отрасль? 
По специальности я инженер-
конструктор. Когда нужно бы-
ло выбирать профессию, мои 
однокурсники пошли рабо-
тать в печать. Вообще, раньше 
в дефиците были даже вакан-
сии продавцов печатной про-
дукции. Так что с легкой руки 
одной из однокурсниц я при-
шла трудиться в киосковую 
сеть. Начинала работать ме-
неджером. А потом, для того 
чтобы понять, как строить 
бизнес и что делать, чтобы пе-
чатная продукция была вос-
требована и прибыльна, я ре-
шила пойти поработать в кио-
ске. Трудилась там три ме-
сяца.
Вы работаете уже почти 30 лет. 
Не хотелось ли вам кардиналь-

но сменить сферу деятель-
ности? 
Что вы! Несмотря на то что 
у меня большой стаж работы 
в этой отрасли, скучно мне ни-
когда не было. Потому как 
я всегда ищу пути каких-то но-
вых решений. А еще знаю всех 
издателей, всех распростра-
нителей города. Это моя сти-
хия. Мне очень нравится моя 
работа. Да и вокруг происхо-
дят разные события — то пан-
демия, то санкции... Мы ни-
когда не стоим в стороне, 
я всегда стараюсь держать ру-
ку на пульсе.
ДИНАРА КАФИСКИНА
d.kafi skina@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ ВЕЧЕРНЯЯ 
МОСКВА ПОЗДРАВЛЯЕТ 
ЕКАТЕРИНУ КАПУСТИНУ 
С ЮБИЛЕЕМ, ЖЕЛАЕТ СЧАСТЬЯ, 
ЗДОРОВЬЯ И ВЕЧНОГО ОПТИМИЗМА!

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

● Книги до 1945 года. От 1000 р.
 до 500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги

Город-мечта. Загадочная цивилизация 
раскрывает свои тайны 

Вчера в музее-заповеднике 
«Коломенское» показали 
уникальные археологиче-
ские артефакты из Аркаима, 
знаменитого города бронзо-
вого века, открытого в Юж-
но-Уральских степях 35 лет 
назад.

Древний город был обнаружен 
совершенно случайно. Два 
школьника в степном районе 
Челябинской области наткну-
лись на странные валы и сооб-
щили об этом археологам, а те, 
поднявшись на самолете над 
долиной, обнаружили, что эти 
валы — стены древнего горо-
да, построенного в форме кру-
га. После первичного осмотра 
стало ясно, что поселению 
больше 3500 лет. 
— Аркаим — уникальное по-
селение, — рассказывает На-
талья Полонникова, куратор 
выставки. — Он был очень 
технологичным: ливневая 
канализация, следы метал-
лургического производства. 
На выставке можно увидеть 

предметы быта, доказываю-
щие, что наши предки из Ар-
каима были более развиты, 
чем их современники из дру-
гих поселений. Так, помимо 
необходимого для выжива-
ния оружия, инструментов, 
здесь можно увидеть важные 
для комфорта вещи: заколки- 

невидимки, игрушки для 
младенцев и даже аналог 
памперса, сделанный из гли-
ны, разнообразие посуды. На-
пример, керамические дурш-
лаги с дырочками. К слову, 
обнаружение Аркаима заста-
вило ученых пересмотреть 
историю создания колеса. 

Если раньше считалось, что 
его придумали древние пер-
сы, то сегодня известно, что 
колесо изобрели в Аркаиме. 
Во всяком случае, самый ста-
рый образец колесницы най-
ден именно там. 
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
 edit@vm.ru

выставка

Половина россиян 
хочет стать 
самозанятыми.
И как вам?

МАРИНА БЛУДЯН
ПЕРВЫЙ ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ 
ОБЩЕРОССИЙСКОЙ ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ МАЛОГО И СРЕДНЕГО 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
ОПОРА РОССИИ

Очень хорошо, что люди по-
степенно приходят к тому, что 
можно и нужно работать на 
себя. Государство создало для 
них все условия, которые по-
могут самозанятым не волно-
ваться насчет отчисления на-
логов, прохождения проверок 
и других обязательств, кото-
рые предъявляют большим 
компаниям с официально 
устроенными сотрудниками. 
Плюс еще и в том, что люди 
могут спокойно поработать 
в свободное от основной дея-
тельности время, попутно 
развивая свои бизнес-идеи, 
и в итоге стать полноценными 
предпринимателями.

ТАТЬЯНА ШИЛОВА
HRЭКСПЕРТ

С одной стороны, для органи-
заций это большой плюс, так 
как они получают результат, 
при этом не оформляя сотруд-
ника в штат. Таким образом 
существенно сокращаются 
расходы по налоговым отчис-
лениям. С другой сто роны, са-
мозанятые работники не мо-

гут получить тех корпоратив-
ных преференций и льгот, как 
при официальном оформле-
нии. Это, может быть, и несу-
щественный минус, но для 
многих соискателей он может 
стать определяющим факто-
ром при выборе способа 
оформления своего трудо-
устройства.

МИХАИЛ АНТОНЦЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОВСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ ПРОФСОЮЗОВ

Я считаю, что люди совсем не 
понимают того, чего они хо-
тят. Стать самозанятым — это 
значит уйти с работы и начать 
все делать самому. Искать кли-
ентов, заказы, а что самое глав-
ное — доходы. Многие с этим 
не справятся. Если говорить 
о переходе внутри компании 
на роль самозанятого, то это 
попытка организации и работ-
ника уйти от налогов. Да и к то-
му же работодатель может бес-
препятственно уволить со-
трудника по срочному догово-
ру и найти другого. От этого 
никто не застрахован. В этом 
случае самозанятый не может 
потребовать от компании ни-
чего, так как фактически он 
для нее никто.

Более 40 процентов россиян хотели бы стать самозаня-
тыми. Такой опрос провел федеральный сервис по поис-
ку работы и персонала. Из тех, кто хочет стать самозаня-
тым, 31 процент планирует перейти на такую форму тру-
доустройства в течение ближайшего года. 

вопрос дня

Подготовил ИВАН КУДРЯ
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР ВАЛОВ, 
ПРЕЗИДЕНТ РЕГИОНАЛЬНОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЧЕЛЯБИНЦЕВ:

Открытие Аркаима переверну-
ло научный мир. Выяснилось, 
что предки греков заимство-
вали технологии, появившие-
ся на Урале, а не наоборот. 
Ученые до сих пор ищут отве-
ты — кто построил древний 
город, куда исчезли его жите-
ли. Правительство Челябин-
ской области работает над ту-
ристической привлекатель-
ностью этого места: строит 
инфраструктуру, чтобы каж-
дый россиянин смог уви-
деть один из самых таинствен-
ных археологических памят-
ников нашей страны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 16:45 Куратор Наталья Полонникова показывает 
экспонаты выставки «Перекресток миров. Аркаим» 
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